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Педагоги дают урок протеста
Акции в защиту образования прошли во многих регионах России

П РОТЕСТУЮЩИХ БЕСПОКО�
ЯТ в основном низкая зарплата,
завышенная учебная нагрузка,

массовые сокращения, нарушения тру�
довых прав научно�педагогических ра�
ботников и государственная политика,
оборачивающаяся откровенным сни�
жением качества образования и разва�
лом науки. Наиболее крупная акция
прошла в Москве. 

В Екатеринбурге, где в пикете в за�
щиту образования приняли участие
около 20 преподавателей и студентов,
основными требованиями стали отмена
грядущих массовых сокращений в
Уральском федеральном университете

(УрФУ) и соблюдение руководством ву�
за всех соответствующих законодатель�
ству процедур. Причиной этому послу�
жило появление официальной инфор�
мации о планах руководства вуза до
сентября сократить почти 800 сотруд�
ников, в основном профессорско�пре�
подавательский состав. В УрФУ уже
сейчас одних преподавателей принуж�
дают увольняться «по собственному
желанию», а других предупреждают, что
с ними не продлят срочные трудовые
договоры.

В Омске и Ижевске акции прошли
при широкой поддержке профсоюзов
«Действие» и «Новопроф». Активисты

этих независимых профессиональных
объединений на опыте своей борьбы, в
том числе успешных забастовок, как
никто другой знают, что защита прав и
интересов трудящихся требует реши�
тельных действий. Их активное участие
в кампании показывает важность соли�
дарности и понимание всеми членами
профсоюзов, что развал образования
угрожает их детям и им как родителям.

Ранее, 30 мая, прошла акция протес�
та преподавателей Казани. Напротив
главного корпуса Казанского феде�
рального университета активисты
профсоюза «Университетская солидар�
ность» провели сбор образовательной
макулатуры, порождённой постоянно
растущими бессмысленными бюрокра�
тическими требованиями. Собрано и
передано на переработку три мешка бу�
маг. Сотрудники университетов Казани
в качестве макулатуры сдавали про�
граммы дисциплин, методические раз�
работки, так называемые отчёты по са�
мообследованию и даже программу 
повышения конкурентоспособности

КФУ. Таким необычным образом пре�
подаватели попытались привлечь вни�
мание властей и вузовской админист�
рации к ещё одной немаловажной про�
блеме в сфере образования — требова�
нию большого объёма никому не нуж�
ной бюрократической писанины. 

Инициированная профсоюзами
«Учитель» и «Университетская соли�
дарность» кампания «За право учиться
и возможность учить» продолжается.
Так, педагоги, протестующие против
сокращений в Ивановском государст�
венном университете, 1 июня провели
пикет в областном центре, на площади
Ленина. За три дня протестные акции
работников образования прошли более
чем в 20 университетских городах Рос�
сии. Акция протеста продолжается.
Свои выступления готовят преподава�
тели других регионов.

Владимир КОМОВ. 
Оргсекретарь профсоюза 

«Университетская солидарность».
Андрей ДЕМИДОВ. 

Сопредседатель профсоюза «Учитель».

31 мая по призыву независимых профсоюзов «Учитель» и
«Университетская солидарность» преподаватели, научные
работники, учащиеся и их родители вышли на акции протеста
в защиту образования более чем в 10 городах России. Своё
недовольство состоянием отечественного образования выра#
зили педагоги Москвы, Санкт#Петербурга, Ижевска, Екате#
ринбурга, Омска, Нижнего Новгорода. Днём раньше подоб#
ные акции прошли в Казани и в нескольких других регионах.

В Москве, на Суво#
ровской площади, со#
стоялся митинг в за#
щиту образования
«За право учиться и
возможность учить!»,
о р г а н и з о в а н н ы й
профсоюзами «Учи#
тель» и «Университет#
ская солидарность»
при поддержке Кон#
федерации труда
России и «Граждан#
ской инициативы за
бесплатное образо#
вание», инициатив#
ных групп родителей.

П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И
профсоюзов и педаго�
гической обществен�

ности вышли на акцию проте�
ста под лозунгами «Школа —
не рынок! Знания — не то�
вар!», «За разумную нагрузку
и достойную оплату, против
сокращений», «Преподавате�
ли Москвы едины в борьбе!» В
этот же день митинги и пике�
ты против развала образова�
ния состоялись во многих ре�
гионах страны.

Собравшиеся на Суворовской
площади в столице держали в
руках плакаты «Остановить раз�
вал образования и науки», «Семь
процентов ВВП — на образова�
ние!», «В борьбе обретёшь ты
право своё!» и другие. Поддер�
жать преподавателей пришли и
представители независимого
профсоюза медицинских работ�
ников «Действие», Межрегио�
нального профсоюза работни�
ков киноиндустрии и телерадио�
вещания, общественные движе�
ния и организации, а также ро�
дители учеников, обеспокоен�
ные бездумными реформами,
которые проводят власти.

Митинг вели член профсоюза
«Учитель», педагог лицея «Вто�
рая школа» Леонид Перлов и
представитель первичной орга�
низации профсоюза «Универси�
тетская солидарность» в Госу�
дарственном университете уп�
равления Елена Шахматова.

О проблемах в сфере высше�
го образования рассказал со�
председатель «Университет�
ской солидарности», доцент ка�
федры теории и практики госу�
дарственного управления Выс�
шей школы экономики Павел
Кудюкин.

— Осенью прошлого года со�

стоялась целая серия акций про�
теста педагогов и медиков, — на�
помнил Павел Михайлович. —
Проблемы образования, здраво�
охранения касаются каждого из
нас. Однако мы видим, что влас�
ти по�прежнему продолжают
разрушительные реформы, не
прислушиваясь к голосу учите�
лей, медицинских работников,
преподавателей вузов, родитель�
ской общественности, протесту�
ющих против развала самых
важных отраслей нашей жизни.
Вузовские преподаватели в сво�
их аудиториях видят перед собой
результаты реформ общего обра�
зования. Снижается уровень
подготовки абитуриентов и при�
ходится зачастую прикладывать
большие усилия, чтобы довести
его до приемлемого. Высшая
школа должна готовить и гра�
мотных, квалифицированных
учителей, любящих своё дело.
Но сейчас одна из главных про�

блем — наступление на педаго�
гическое образование, которое
просто хотят уничтожить как яв�
ление. Мы призываем всех объе�
диниться в борьбе за доступное,
качественное образование. Об�
разование — это право каждого
человека.

Учитель московской школы
«Интеллектуал», член профсо�
юза «Учитель» Александр Кон�
драшёв отметил важность соли�
даризации вокруг проблем об�
разования разных слоёв населе�
ния. Он подчеркнул, что в этот
же день акции протеста против
развала образования состоя�
лись во многих российских ре�
гионах, и это является истин�
ным показателем того, как от�
носятся к проводимым рефор�
мам представители педагогиче�
ского сообщества, родитель�
ская общественность.

В течение митинга проходи�
ли сбор подписей и анкетиро�

вание по вопросам коммерциа�
лизации образования и за от�
ставку руководителя департа�
мента образования Москвы
Исаака Калины, немало усилий
положившего на развал мос�
ковского образования.

— В результате проводимых
реформ пострадали и дети с
особыми образовательными
потребностями, — отметила
представитель региональной
организации помощи детям с
аутизмом «Контакт» и москов�
ской организации родителей
детей�инвалидов Ольга Пого�
нина. — Большую роль в ухуд�
шении положения таких деток
сыграло подушевое финанси�
рование, которое было введено
с 1 сентября 2014 года.

Стремительно сократилось
финансирование школ, занима�
ющихся обучением детей�инва�
лидов, а также практически пе�
рестали существовать школы на�

домного обучения: осталась все�
го одна самостоятельная органи�
зация, все остальные были объе�
динены в комплексы. Между
тем судьба коррекционных учеб�
ных заведений, которые слива�
ются друг с другом, незавидна.
Серьёзно ущемляются права пе�
дагогов, работающих с данной
категорией учащихся. К приме�
ру, департамент образования,
выпустивший в феврале реко�
мендации по введению новой
системы оплаты труда, даже не
предусмотрел начисление сти�
мулирующих надбавок за работу
с детьми�инвалидами, имею�
щую особую специфику. Стре�
мительно сокращают препода�
вателей�дефектологов. Мы
должны использовать все до�
ступные методы, чтобы защи�
тить права детей�инвалидов на
образование.

Слова поддержки педагогов от
имени профсоюза «Действие»
выразила одна из участниц «ита�
льянской» забастовки, проводи�
мой в столице медиками ряда
поликлиник с марта нынешнего
года, Екатерина Чацкая. Она от�
метила сходство проблем меди�
цинских работников и педагогов
и призвала действовать совмест�
но в борьбе против подобного
реформирования сферы образо�
вания и здравоохранения. Толь�
ко так, считает Екатерина, мож�
но исправить ситуацию.

Ученик школы «Интеллек�
туал» Илья Луховицкий отме�
тил, что чиновников не инте�
ресует мнение участников об�
разовательного процесса, в том
числе самих учащихся.

— Считаю, что изменить по�
добное отношение к себе мож�
но только путём создания раз�
витого ученического само�
управления, — заявил Илья. —
В школе «Интеллектуал», на�
пример, такие ученические со�
веты уже созданы.

В этот раз организаторы меро�
приятия постарались уйти от
традиционных форм проведе�
ния митингов. После окончания
выступлений собравшиеся раз�
делились на восемь групп, со�
здав восемь дискуссионных пло�
щадок по различным темам.

После обсуждения участника�
ми групп наболевших проблем
российского образования были
подведены итоги, и каждая груп�
па представила свои предложе�
ния для резолюции митинга.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Образование — право,
а не услуга

О ТКРЫЛ и вёл митинг сопредсе�
датель профсоюза «Учитель» Ан�
дрей Демидов. Одним из первых

к собравшимся обратился секретарь
Санкт�Петербургского городского ко�
митета КПРФ Р. Кононенко, который
подчеркнул, что требования педагогов
созвучны с программой КПРФ по воз�
рождению системы общедоступного
образования в России. Он напомнил об
альтернативном действующему ныне
закону об образовании проекте закона
«О народном образовании», который
был разработан депутатами фракции
КПРФ в Госдуме под руководством
О.Н. Смолина. К сожалению, этот про�
ект закона был отвергнут «единорос�
совским» большинством депутатов
парламента.

Многие из выступавших на митинге
— учителя. Так, А. Печенкина, учитель
ОБЖ (основ безопасности жизнедея�

тельности) в одной из петербургских
школ, рассказала, что на своём опыте
видит результаты реформы образова�
ния, которая формирует из учеников
послушный, внимающий власти элек�
торат. Учитель Сергей Онищенко на�
помнил, что декларируемое повышение
зарплаты учителям остаётся только
декларацией, и привёл в пример учите�
ля со стажем 19 лет и зарплатой 23 ты�
сячи рублей.

О понятии «психологическое наси�
лие» над учеником, которое введено
новым законом, рассказал собравшим�
ся Константин Белов, школьный учи�
тель изобразительного искусства. По�
нятие это весьма размыто, поэтому лег�
ко становится орудием в руках админи�
страции образовательных учреждений
для расправы с неугодными работника�
ми. Также К. Белов выразил возмуще�
ние и недоумение тем фактом, что

оценку методической, преподаватель�
ской деятельности педагогов полно�
мочна давать прокуратура, а закон об
образовании вместо представителей
педагогического сообщества готовили
юристы и экономисты.

Молодой преподаватель Санкт�Пе�
тербургского государственного уни�
верситета аэрокосмического приборо�
строения Арина Стерликова рассказа�
ла о массовых сокращениях профес�
сорско�преподавательского состава в
петербургских вузах. Также она обра�
тила внимание собравшихся на то,
что, несмотря на все речи власть иму�
щих о патриотизме, они внедрили в
сфере высшего образования систему
оценки эффективности преподавате�
ля, основанную на наличии у него
публикаций в зарубежных англоязыч�
ных изданиях.

Очевидный бред, но хороший повод
скинуть балласт в виде «лишних» пре�
подавателей. Публикации в российских
профильных изданиях, по мнению вла�
стей, оказывается, тоже необходимы.
Однако каждая такая публикация для
преподавателя платная: требуется пере�
вод через Сбербанк по 8—10 тысяч руб�
лей за статью!

Выступавшие на митинге отмечали
и другие удручающие факты: сотруд�
ников образовательных учреждений
сокращают, нагрузка ложится на ос�
тавшихся, а образовательная деятель�
ность всё больше подменяется состав�
лением неисполнимых планов и
фальшивых отчётов по заказу «свер�
ху». Выведение значительной части
зарплаты в «стимулирующие» выпла�
ты даёт возможность властям и адми�
нистрации учреждения урезать зар�
плату учителю в любой момент и ли�
шает педагога хоть какой�то уверен�
ности в завтрашнем дне.

В наибольшей степени пострадали
малооплачиваемые группы — техниче�
ский и обслуживающий персонал в дет�
ских садах и школах. Возмущение рас�
тёт и в их среде, выливаясь в открытый
протест.

Продолжающееся слияние школ, ву�
зов и других образовательных учрежде�
ний имеет крайне негативные послед�
ствия.

Участники митинга приняли резо�
люцию.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

За возможность учиться и учить
Митинг работников образования в Санкт#Петербурге про#

шёл в рамках Всероссийской акции протеста профсоюзов
«Учитель» и «Университетская солидарность», инициативных
групп родителей и общественных организаций в защиту об#
разования и трудовых прав педагогов, под лозунгом «За пра#
во учиться и возможность учить!»

М ЕЖДУНАРОДНЫЙ
ДЕНЬ защиты детей,
который был учреждён

в 1949 году на московской сес�
сии Совета Международной де�
мократической федерации
женщин, отмечается 65�й раз.
Поэтому особенно символич�
ной была пресс�конференция
фракции КПРФ в Госдуме, по�
свящённая этому празднику. 

Приветствием гостям и пред�
ставителям прессы конферен�
цию открыла сопредседатель
правления «Всероссийского
женского союза — «Надежда
России» Н.А. Останина. Она
представила участников кон�
ференции и передала микро�
фон Председателю ЦК КПРФ
Г.А. Зюганову.

Геннадий Андреевич напом�
нил о времени, когда появи�
лось решение отмечать этот
день. Ещё лежала после Второй
мировой войны в руинах Евро�
па, а более всех пострадал Со�
ветский Союз, внёсший наи�
больший вклад в победу над
фашизмом. Девятнадцать мил�
лионов детей война оставила
сиротами или лишила отцов. И
именно в этот период во всём
величии проявились и сила, и
гуманизм Советской власти.
Забота о судьбах детей, завт�
рашних граждан СССР, стала
одной из важнейших задач. Для
её решения в первую очередь
восстанавливались школы, на�
лаживался учебный процесс.
Не было тетрадей, ученики ис�
пользовали вместо них старые
газеты, но были учителя, кото�
рые давали детям знания. Были
созданы фабрично�заводские и
ремесленные училища, где ре�
бята обретали нужные стране
рабочие специальности, с кото�
рыми они могли трудиться и
прочно становиться на ноги.
Была создана система вечерних
и заочных школ, техникумов,
институтов, где рабочая моло�
дёжь могла продолжать учёбу и
повышать квалификацию. В
суворовских и нахимовском
училищах, артиллерийских и
железнодорожных школах
мальчики и юноши получали
военные профессии и приуча�
лись к армейской дисциплине.
И, главное, везде были настав�
ники, старшие товарищи, мас�
тера�производственники и
офицеры�воспитатели, кото�
рые не только обучали и пере�
давали знания, но и были для
своих подопечных примером
правильного жизненного пути
— по совести и справедливости.

И эти традиции живут в

КПРФ и сегодня: одиннадцать
тысяч депутатов�коммунистов
всех уровней по всей нашей не�
объятной стране заботятся о де�
тях�сиротах, посещают детские
дома, оказывают всевозмож�
ную поддержку.

Фракция КПРФ в Государ�
ственной думе постоянно го�
товит и продвигает законы в
поддержку детства, материнст�
ва, образования, многодетных
семей, но, как с горечью при�
знался лидер коммунистов, да�
леко не всё находит поддержку
и понимание у «партии влас�
ти». Так, например, «едино�
россы» провалили предложен�
ный коммунистами закон о
«детях войны».

На их поддержку у капитали�
стического государства денег
нет, а вот на поддержку банки�
ров выделяются триллионы…

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков рас�
сказал о работе коммунистов с
пионерией. Год от года растёт
приём в пионерскую организа�
цию, и особенно многочислен�
ной была пионерская линейка
на Красной площади в этом го�
ду. Расширилась география — в
день рождения пионерской ор�
ганизации красные галстуки
повязывали ребятам из Крыма
и Новороссии. Работа с деть�
ми, которым пришлось стать
беженцами, чьё детство пулями
и снарядами уничтожают на�
следники эсэсовцев и банде�
ровцев в Новороссии, стала
новым акцентом в деятельнос�
ти КПРФ. Коммунисты особое
внимание уделяют этим ребя�
там, помогают им и их родите�
лям обустроиться, пережить
трудные времена.

О детском и юношеском
спорте рассказал президент
спортивного клуба КПРФ И.И.
Мельников�младший. Комму�
нисты стараются поддерживать
и продолжать созданные Со�
ветской властью традиции мас�
сового спорта, который был
средством не только оздоровле�
ния, но и воспитания молодё�
жи. Кружки и секции, турниры
и спортивные праздники, по�
иск и поддержка юных талан�
тов, пропаганда спорта и здоро�
вого образа жизни — всё это на�
правления работы клуба. Особо
следует отметить развитие
спорта для людей с ограничен�
ными возможностями, которо�
му уделяется большое внима�
ние. А уж у Марьяны Наумо�
вой, пятнадцатикратной ре�
кордсменки мира в силовых уп�
ражнениях, возможности воис�

тину неограниченные, самая
сильная девочка в мире, комсо�
молка, выступающая под сим�
воликой КПРФ, занесена в
Книгу рекордов Гиннесса.

Член Президиума, секретарь
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин рас�
сказал о международном кон�
курсе детского и юношеского
творчества «Земля талантов»,
который проводится при орга�
низационной и финансовой
поддержке КПРФ. Особое вни�
мание, помощь и содействие
получают от КПРФ талантли�
вые дети из многодетных и ма�
лообеспеченных семей.

Литературовед, профессор
Л.У. Звонарёва рассказала о
проблемах, которые возникли в
детской литературе после рес�
таврации капитализма в Рос�
сии. В советские годы была со�
здана воистину великая детская
литература: на книгах Михал�
кова, Чуковского и Барто,
Маршака и Гайдара росли и
воспитывались поколения со�
ветских людей. Сейчас всё это
загублено, тиражи сократились
до минимума, качество резко
упало, место шедевров заняли
поделки, гонорары детских пи�
сателей стали мизерными. Осо�
бенно печально в нынешних
условиях исчезновение детской
научно�популярной, познава�
тельной литературы, и пер�
спектив не видно.

Секретарь ЦК КПРФ К.К.
Тайсаев рассказал о фестивале,
который проводится в Пуш�
кинские дни на Северном Кав�
казе, об участии в нём студен�
тов, молодых писателей и по�
этов. Особо остановился на
поддержке и помощи детям
Новороссии, подарках, кото�
рые КПРФ собирает для них, 
мероприятиях, в том числе на
том, что в День защиты детей
ребята из ЛНР и ДНР посетят
Госдуму, встретятся с нашими
депутатами. Более тысячи де�
тей Донбасса этим летом будут
отдыхать в мирных условиях 
в России, и это тоже заслу�
га КПРФ.

Н.А. Останина напомнила:
именно Зюганов настоял, что�
бы пионерский лагерь «Артек»
не был продан в частные руки,
а остался общенациональным
достоянием. В этом вопросе
власть к нему прислушалась, но
вот финансирование федераль�
ных детских программ прекра�
щено, и даже в бюджете не за�
ложено ни рубля на детский от�
дых. Тем не менее КПРФ про�
должает борьбу на региональ�
ном уровне: в тридцати регио�
нах по инициативе депутатов�
коммунистов приняты законы
о поддержке молодых семей.

Александр ТРУБИЦЫН.

●● Должны смеяться дети!
Племя младое нуждается в защите

●● ВТО: пришло время прощаться?
Членство в этой организации принесло нам
только головную боль

— 2�я страница

●● Политический цирк продолжается
Назначение М. Саакашвили губернатором
Одесской области взбудоражило Украину

— 3�я страница

●● Куба: ответить на вызовы времени
На острове Свободы социализм не заканчивается

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Пресс�конференция фракции КПРФ

Привилегий у детей
больше нет

Когда иностранцы задавали советским лю#
дям вопрос, есть ли в СССР привилегированный
класс, те уверенно отвечали: есть, это — дети.
И это была чистая правда.

Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зю#
ганов в праздник
Дня защиты де#
тей посетил дет#
ский дом № 12 в
Москве.

ВМЕСТЕ с лидером КПРФ
навестить детей приехали
депутат�коммунист Госу�

дарственной думы В.Р. Родин,
главный редактор «Правды
Москвы» Ю.Б. Михайлова,
член ЦК КПРФ Е.И. Шмелёва. 

Во время экскурсии ребята
подходили к Г.А. Зюганову, жа�
ли ему руки и просили сфото�
графироваться. Как потом от�
метила директор детского дома
М.В. Опарина, для ребят очень
важен герой из реальной жиз�
ни: «Дети, когда готовились к
вашему приезду, читали про
вас. У них горели глаза, когда
они рассказывали друг другу
факты из вашей биографии.
Это самая лучшая помощь для
них». К особенностям этого
детского дома директор отнес�
ла и то, что очень много воспи�
танников удочеряют и усынов�
ляют приёмные семьи.

После ознакомительной
экскурсии гостей ждал неболь�
шой концерт. Ребята, одетые в
советскую военную форму, ис�
полнили танец под песню
«Смуглянка», а затем вместе с
детьми гости исполнили пес�
ню «Тёмная ночь».

Выступая перед коллекти�
вом и детьми, Геннадий Анд�

реевич напомнил, что День
защиты детей — святой пра�
здник.

М.В. Опарина отметила:
воспитанники стараются вы�
бирать рабочие профессии, что
почти сразу после выпуска даёт
им возможность трудоустро�
иться. Но есть и те, которые
хотят получать высшее образо�
вание. «В прошлом году один
мальчик поступил на факуль�
тет журналистики в МГУ име�
ни М.В. Ломоносова. Наши
дети поступали и в такие изве�
стные университеты и инсти�
туты, как МАДИ и МИФИ», —
рассказала Марина Владими�
ровна. 

В завершение мероприятия

лидер КПРФ вручил детскому
дому два компьютера. Также в
честь праздника всем детям
раздали любимое мороженое
— эскимо. Не ушёл и Геннадий
Андреевич без подарка: дети
подарили ему большую бумаж�
ную сову.

Вадим ЦЫБАНКОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Г.А. Зюганов посетил
детский дом
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Членство в этой организации за
неполные два года принесло России
только головную боль. Учёные кафе�
дры политической экономии Рос�
сийского экономического универси�
тета выступили с предложением,
которое вызвало переполох в среде
либерального бомонда. Речь идёт о
том, что назрела необходимость вы�
хода России из Всемирной торговой
организации. Наш корреспондент
беседует с заведующим этой кафе�
дрой доктором экономических наук
Русланом ДЗАРАСОВЫМ.

— Руслан Солтанович, чем вы обосновывае�
те это предложение?

— Я с самого начала, ещё до нынешнего
кризиса, был противником вступления на�
шей страны в эту организацию. Дело не
только в том, что кризис обнажил антирос�
сийскую позицию ВТО, а её «столпы» при�
менили экономические санкции против РФ.
Причины лежат глубже. 

На сегодняшний день накоплено доста�
точно опыта деятельности Всемирной торго�
вой организации, который даёт представле�
ние о её действительном характере. Совер�
шенно очевидно, что ВТО — вовсе не какой�
то орган межгосударственного регулирова�
ния торговых отношений на равноправной
основе. Это один из инструментов развитых
капиталистических государств, с помощью

которого они выстраивают выгодные для се�
бя торговые связи с развивающимися и так
называемыми складывающимися рынками.
Под последними имеются в виду бывшие
страны социалистического содружества, к
которым принадлежит и Россия.

ВТО предлагает таким странам условия, в
результате соблюдения которых они обрече�
ны занять места поставщиков продукции с
низкой степенью обработки сырья, а следо�
вательно, с низкой добавленной стоимос�
тью. Естественно, нашей стране такой под�
ход невыгоден. Вступление РФ в ВТО не
могло не принести для неё неблагоприятных
последствий. Прежде всего это решение
противоречит целям евразийской интегра�
ции, в которой Россия активно участвует
вместе с рядом экономически, географичес�
ки, культурно близких стран, бывших рес�
публик Советского Союза. Мы заинтересо�
ваны в том, чтобы переработка сырья вплоть
до готовой продукции и её продажа осуще�
ствлялись на территориях проживания на�
ших народов. Таким образом созданная их
населением добавленная стоимость остава�
лась бы в распоряжении собственных эконо�
мик. В этом суть позиции Евразийского со�
юза. ВТО же, наоборот, устроена так, что до�

бавленную стоимость мы должны переда�
вать в основном Западу.

В какой�то степени вступление в ВТО
принесло определённые выгоды экспортё�
рам металла, сырья, энергоресурсов. А вот
производителям обрабатывающей промыш�
ленности оно оказалось невыгодным. Поче�
му? Казалось, нам бы последовать опыту
развитых стран, которые защищают свои
рынки с помощью нетарифных барьеров.
Вначале была большая надежда на отсутст�
вие тарифов, мешающих ввозу российской
продукции. 

Но не учли, что в развитых странах, на�
пример, на территории Евросоюза, сущест�
вуют очень строгие стандарты в производст�
венной сфере; они жёстко и детально регла�
ментируют все стороны производства. Нам
говорят: да, наш рынок открыт, пожалуйста,
ввозите свою продукцию, но соответствую�
щую утверждённым техническим регламен�
там. Перейти на них непросто. Чтобы это
осуществить, Украине, например, надо в те�
чение 3 лет получить инвестиции в размере
160 миллиардов евро. Взять их неоткуда, и
рынок ЕС останется для Украины закрытым.
России потребуется ещё больше средств.
Когда Россия вступала в ВТО, то власти на�

деялись, вероятно, на упрочение позиций на
мировом экономическом рынке. А что полу�
чили? Мягко говоря, пустышку.

— Кто тогда предполагал, что с членами
ВТО могут возникнуть политические пробле�
мы, что мы будем поставлены в такую ситуа�
цию, когда именно они, эти проблемы, окажут
негативное влияние на нашу экономику, что де�
ло дойдёт до экономических санкций?

— Я думаю, что антироссийские санкции
глубоко противоречат самой идеологии сво�
бодного рынка и свободной торговли, о ко�
торой непрестанно трубят на Западе. И вот
на тебе — грубое вмешательство этих госу�
дарств в экономические отношения с нашей
страной! Правительства оказывают колос�
сальный нажим на свои корпорации, круп�
ный бизнес, хотя тот считает очень выгод�
ным для себя вести дела с Россией. Это про�
тиворечит всем принципам ВТО, и я считаю,
что на подобные действия должен быть дан
адекватный ответ. Потому что мы столкну�
лись с применением двойных стандартов в
политике западных стран, ощутили их лице�
мерие на себе. Вот почему учёные нашей ка�
федры предложили поставить вопрос о вы�
ходе из ВТО. 

Кстати, членство в ВТО обставлено таки�

ми условиями, что выйти из этой организа�
ции очень трудно. Конечно, вы имеете право
подать заявку на выход, примерно полгода её
будут рассматривать. Но прежде чем уйдёте,
необходимо заплатить колоссальные штра�
фы тем странам, экономическим интересам
которых вы якобы нанесли ущерб. Я пола�
гаю, что антироссийские санкции, которые
никакими правилами ВТО не предусмотре�
ны, можно рассматривать как форс�мажор�
ные обстоятельства, грубое нарушение пра�
вил ВТО развитыми странами Запада. Эти
обстоятельства дают нам основания нару�
шить вышеупомянутые правила и выходить
из ВТО, не платя никаких штрафов. Не со�
гласны? Тогда также платите нам штрафы за
тот ущерб, который нанесли РФ. Мы долж�
ны поставить вопрос принципиально, пока�
зать, что Россия не является марионеткой в
руках Запада, что она имеет свои государст�
венные и экономические интересы и наме�
рена их защищать.

— Экономический кризис показал, что ВТО
не только не в состоянии облегчить экономиче�
ское положение в нашей стране, но она как бы
умывает руки…

— Вы совершенно правы. Поскольку ВТО
нацелена на то, чтобы обеспечить развитые

страны продукцией низкой степени перера�
ботки с периферии мирового капитализма,
озадачивать себя работой по улучшению
экономики этих стран она не станет. По су�
ществу, ВТО представляет собой инструмент
продвижения экспортной модели экономи�
ческого роста, которая основана на обслужи�
вании развивающимися странами стран раз�
витых. Успешное членство в ВТО предпола�
гает, что зарплата наёмных работников в на�
шей стране должна оставаться низкой. А это,
в свою очередь, ограничивает ёмкость внут�
реннего рынка и ставит предел экономичес�
кому росту и накоплению капитала. Вспом�
ним работу Ленина «По поводу так называе�
мого вопроса о рынках», труды целого ряда
учёных, которые отмечали узость накопле�
ния капитала в России в начале ХХ века; тог�
да велись дискуссии между марксистами и
народниками по данному вопросу. Сейчас
можно вернуться к этим проблемам на но�
вом витке истории...

Думаю, что экономические перспективы
России не следует увязывать с членством в
ВТО, напротив, им можно и нужно пожерт�
вовать. 

Беседу вёл
Александр МЕШКОВ.

Важная
встреча
Председатель ЦК КПРФ

Г.А. Зюганов встретился с
генеральным секретарём ЦК
Компартии Ливана Халедом
Хададом. Они обсудили си�
туацию в мире и в странах
Арабского Востока. В целом
оценки участников беседы
совпали в том, что военные
конфликты на религиозной
основе в этих государствах
спровоцированы внешней
политикой США, которые не
заинтересованы в стабильно�
сти в регионе. 

Г.А. Зюганов и Халед Ха�
дад высказались за укрепле�
ние российско�ливанских
связей и дальнейшее разви�
тие отношений между ком�
партиями России и Ливана. 

Лидер российских комму�
нистов наградил Халеда Ха�
дада памятной медалью ЦК
КПРФ «70 лет Великой По�
беды» и вручил ему ценный
подарок. В свою очередь Ха�
лед Хадад вручил Г.А. Зюга�
нову памятный знак Компар�
тии Ливана. 

Во встрече также принял
участие член Президиума,
секретарь ЦК КПРФ Л.И.
Калашников.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

28—29 мая в Москве состоялись
IV съезд Российского общества орга�
низаторов здравоохранения и меж�
дународная всероссийская конфе�
ренция «Оргздрав�2015». Инициато�
ры форума — Ассоциация медицин�
ских обществ по качеству (АСМОК) —
попытались донести до представите�
лей минздрава мнение самих врачей
о том, какие на самом деле нужны
здравоохранению реформы.

ВЫСТУПИВШИЙ первым небезызве�
стный доктор Рошаль, он же прези�
дент Национальной медицинской па�

латы, заинтриговал слушателей тем, что со�
общил о своей недавней встрече с президен�
том Путиным, с которым он «подробно и
открыто» обсудил проблемы здравоохране�
ния. Леонид Рошаль сообщил также, что в
июле пройдёт съезд ОНФ, посвящённый
вопросам здравоохранения.

После столь откровенных признаний
близкого к Кремлю деятеля здравоохране�
ния стало очевидным, что «Оргздрав�2015»
— это не что иное, как своеобразная «арт�
подготовка» к ожидаемому в июле пропа�
гандистскому шоу. По странному стечению
обстоятельств на форуме выступали в ос�
новном представители относительно благо�
получных регионов и медицинских учреж�
дений, где губительным реформам был по�
ставлен своевременный заслон. Так, ми�
нистр здравоохранения Московской облас�
ти Нина Суслонова заявила: успехи в разви�
тии медицины обязаны тому, что здесь не
торопились выполнять указания минздрава
о сокращении больниц и поликлиник. А со�

трудник Лондонской школы экономики
Джамиля Нигматулина рассказала об эф�
фективности результатов организации пе�
ринатальных центров в России. В этой сфе�
ре у нас действительно есть успехи.

Впрочем, некоторые даже «политкор�
ректные» выступления содержали в себе по�
истине взрывоопасную информацию. Так,
директор отделения скорой медицинской
помощи северного медицинского центра
Эстонии Василий Новак, повествуя о дости�
жениях эстонских реформаторов здраво�
охранения, сообщил, что из 120 больниц,
которые были на территории республики в
1991 году и отвечали всем советским стан�
дартам, сейчас осталось лишь 19 (!). Количе�
ство койко�мест в больницах сократилось с
18000 до 5525. Население страны, по при�
знанию эстонского мэтра, за годы реформ
разучилось взаимодействовать с медицин�
скими учреждениями и основную информа�
цию о том, что нужно делать и как себя вес�
ти, если заболел, черпает… из американских
художественных фильмов. И при этом по
какой�то странной прихоти статистики в
стране за прошедшие годы выросла продол�
жительность жизни и снизилась смерт�
ность. Возникла крамольная мысль: а не по
эстонскому ли образу и подобию решили
действовать и наши горе�реформаторы?

Из общего ряда «гламурных» докладов вы�
бивались критические выступления предсе�
дателя правления АСМОК Гузели Улумбеко�
вой и заведующей кафедрой общественного
здоровья и здравоохранения «Медицинская
академия имени С.И. Георгиевского» Крым�
ского федерального университета имени
В.И. Вернадского Ольги Третьяковой. 

Но настоящей сенсацией стало выступле�
ние начальника управления контроля соци�
альной сферы и торговли Федеральной ан�
тимонопольный службы Тимофея Нижего�
родцева, который подверг разгромной кри�
тике деятельность минздрава России и под�
чинённого ему Росздравнадзора. Нижего�
родцев заявил о том, что кучка революцио�
неров в минздраве навязывает всему меди�
цинскому сообществу губительные рефор�
мы. И что «деятельность Росздравнадзора
ведётся за пределами законодательного по�
ля». К такой уничтожающей оценке, данной
высокопоставленным государственным чи�
новником, трудно что�то добавить.

В ближайших номерах «Правда» опуб�
ликует изложение доклада Тимофея Ни�
жегородцева и наиболее интересные вы�
ступления других участников форума
«Оргздрав�2015».

Александр ДЬЯЧЕНКО.

В ОТНОШЕНИИ НЕЁ
власти избрали принцип
«Спасение утопающих —

дело рук самих утопающих».
Учёные выживали как могли:
сдавали в аренду помещения
институтов, проблему мизер�
ной зарплаты разрешали при
помощи совмещений, разра�
ботчики технологий пробова�
ли даже участвовать в финан�
совых проектах. Основные
традиции фундаментальной
науки удалось сохранить, но
предощущение того, что это
ненадолго, что «за нами при�
дут», как пришли в здраво�
охранение, не покидало науч�
ную среду. 

Власти не могли долго сно�
сить резкую критику в свой ад�
рес по поводу проводимой со�
циально�экономической по�
литики. Она звучала в особен�
ности из уст академика�секре�
таря отделения экономики
Российской академии наук
Дмитрия Львова, который уп�
рекал олигархов в присвоении
природной ренты и разработал
концепцию использования её
в общественных интересах и в
борьбе с бедностью. После
смерти опального академика в
отношении переустройства
РАН был избран способ, про�
тив которого не единожды вы�
ступал Дмитрий Семёнович.
Он доказывал, что нельзя к ре�
формированию имеющей бо�
гатые традиции и глубокие
корни академии относиться
так, как будто вы имеете дело с
банно�прачечным комбина�
том. Не стали слушать…

В 2013 году был разработан
проект реформы, который
предполагал унизительную
роль РАН в такой имеющей ог�
ромный потенциал стране, как
Россия. Её традиции и подходы
как бы уходили в прошлое. Од�
нако отчаянный отпор акаде�
миков, членов�корреспонден�
тов, широкой научной общест�
венности, которые за прошед�
шее время хлебнули горечи не�
востребованности и нищеты,
заставил власти пойти на ком�
промисс. Но, похоже, он был
использован «верхами» для то�
го, чтобы лучше подготовиться
к созданию условий, способст�
вующих развалу РАН. Над ака�
демией опять нависли тучи. 

Поэтому 29 мая российские
учёные были вынуждены про�
вести третью всероссийскую
конференцию научных работ�
ников. В Москве, в главном за�
ле РАН на Ленинском проспек�
те, собрались научные работни�
ки, обеспокоенные тем, что
академии грозит участь «шагре�
невой кожи». Высказывались
опасения, что вскоре россий�

ский научный мир скукожится
до нескольких «особо актуаль�
ных» лабораторий, которые и
станут основными получателя�
ми бюджетных средств. Про�
изойдёт это, если реализуются
проекты ряда документов, под�
готовленных властными струк�

турами. Поскольку секвестр
коснётся около 60 процентов
сотрудников, некоторые экс�
перты заговорили уже не про�
сто о реформе, а о «революции»
в академической науке.

Заместитель руководителя
Федерального агентства науч�
ных организаций — ФАНО (в
его ведении находится имуще�
ство, осуществление норматив�
но�правового регулирования и
оказания услуг РАН) Алексей
Медведев пытался убедить со�
бравшихся в том, что не следо�
вало бы распылять ресурсы (на
всех), а надо сконцентрировать
их на прорывных направлени�
ях, но зал отвечал ему возгласа�
ми: «Позор!» Чем объяснить та�
кую конфронтацию?

Недавно минобрнауки и
ФАНО разработали проекты:
распоряжения правительства
РФ «Об утверждении Про�
граммы фундаментальных на�
учных исследований в Россий�
ской Федерации на долгосроч�
ный период»; ведомственного
приказа «Об утверждении ме�
тодических рекомендаций по
распределению субсидий…»,
плана реструктуризации науч�
ных организаций. Кстати, ещё
до проведения конференции её
оргкомитет и клуб «1 июля»
(неформальное сообщество не
желающих вступать в новую
«Академию наук» академиков
и членов�корреспондентов
РАН) обратились с открытым
письмом к председателю пра�
вительства РФ Дмитрию Мед�
ведеву. 

Авторы письма предложили
главе кабмина отложить при�
нятие этих ключевых докумен�
тов. По их мнению, необходи�
мо сначала рассмотреть «кон�
цепции развития фундамен�
тальных исследований в Рос�
сии, приемлемые для научного
сообщества». В письме учёные
уточняли, что в нашей стране
необходимо поддерживать
триаду: развивать региональ�
ные научные центры, созда�

вать научные и образователь�
ные центры в областях, где мы
ещё имеем потенциал, восста�
навливать отраслевую науку.
Авторы послания призывали
воссоздать научно�техничес�
кую среду, начиная со школ и
вузов. Переход исключительно
на грантовое финансирование
науки этому всему не способ�
ствует. Нужно сохранить пря�
мое госфинансирование науч�
но�технической среды в обще�
стве, считают учёные.

«Те средства, которые рань�
ше выделялись на базовое фи�
нансирование всех институтов,

теперь переведут в разряд кон�
курсных. Это может привести к
закрытию целых направлений
в науке», — заявил на конфе�
ренции научных работников
академик Валерий Рубаков.

Учёные пригласили Дмит�
рия Медведева принять учас�
тие в конференции, однако он
не приехал — надо полагать,
«из�за большой занятости».
Властные структуры представ�
ляла, кроме уже упомянутого
Алексея Медведева, замести�
тель министра образования и
науки Людмила Огородова. Ей
ничего не оставалось, как по�
пытаться успокоить учёных,
убедить их, что документы по�
ка не утверждены, высказать
надежду на дальнейшее обсуж�
дение и предложить конферен�
ции выдвинуть конкретных
представителей для «конструк�
тивного общения» с чиновни�
ками. На самом деле такие
представители давно уже ведут
переговоры и достигли ком�
промиссных решений. Другое
дело, что данные решения по�
ка никто не применял на прак�
тике. Это говорит о том, что
государственные чиновники
не относятся к академической
среде как к серьёзным собесед�
никам и коллегам.

Алексей Медведев отрицал
наличие у ФАНО тайного пла�
на по оптимизации сети науч�
ных институтов; он заявил, что
Федеральное агентство не пре�
следует цели сократить коли�
чество НИИ в стране. Своеоб�
разную точку зрения высказал
член�корреспондент РАН Ас�
кольд Иванчик, заместитель
председателя совета по науке
минобрнауки: «Методические
рекомендации вынуждены
ориентироваться на так назы�
ваемые майские указы, поэто�
му, даже если рекомендации
отменят, сокращения будут
столь же катастрофическими.
Нужно добиваться либо отме�
ны указов, либо резкого увели�
чения финансирования».

Какие�то замечания замру�
ководителя ФАНО на конфе�
ренции были убедительны.
Например, тезис об «атомиза�
ции» российской науки, что
подтверждается статистикой.
Действительно, необходимо,
чтобы над научными темами
работал не только один ин�
ститут. Отсутствие координа�
ции и механизма трансляции
полученных разработок в ре�
альный сектор экономики по�
ра преодолевать. Хотя вряд ли
решением этой проблемы
должна заниматься только
Академия наук. Надо повы�

шать удельный вес фундамен�
тальных исследований в ака�
демических институтах. Кто
спорит?..

Видимо, не случайно Алек�
сей Медведев от имени ФАНО
пригласил включить делега�
цию форума в состав рабочей
группы по структуризации.
Есть много проблем, которые
требуют основательных и
вдумчивых решений. Как от�
метил академик РАН Валерий
Рубаков, реструктуризация на�
учных институтов «проводится
без чётко заявленной цели, ес�
ли не считать общих слов об
эффективности, междисцип�
линарности и т.д. Без оценки
реального положения дел в ин�
ститутах и лабораториях». По
его мнению, «стремление объ�
единить под одной крышей
коллективы самых разных на�
учных профилей ничем не оп�
равдано и способно какие�то
из этих коллективов свести на
нет… особенно пострадают
учёные, работающие в регио�
нах, в республиках». К сокра�
щению численности научных
работников может привести
введение понятия «ведущий
учёный» (один из пунктов про�
екта «Об утверждении методи�
ческих рекомендаций по рас�
пределению субсидий…»). На
самом деле «ведущий учёный»
— это понятие сугубо услов�
ное, потому что успех руково�
дителя какого�то направления
в науке определяется, как пра�
вило, целой командой его еди�
номышленников. «Я не хочу,
чтобы, к примеру, из�за меня
на улицу были выброшены
мои коллеги»,— сказал Руба�
ков, чем вызвал бурные апло�
дисменты зала.

Сейчас доминирует страте�
гия перевода всей науки ис�
ключительно на конкурсное
финансирование. Такую стра�
тегию отстаивают чиновники
минобрнауки во многом из�за
непонимания того, как функ�
ционирует наука, какова роль

научной среды и общественно�
го просвещения. А ведь наука
— не спортивное состязание и
не совокупность конкурирую�
щих бизнес�проектов. Пытать�
ся оставить только «самые луч�
шие» коллективы, руководст�
вуясь принципами мифичес�
кой «эффективности», гибель�
но. Потому что такие коллек�
тивы всё равно «угаснут», про�
изойдёт их деградация. Опыт, в
том числе международный, по�
казывает, что качественная
фундаментальная наука может
развиваться только в условиях
регулярного «базового» фи�

нансирования, позволяющего
вести исследовательскую рабо�
ту широкому слою научных со�
трудников, а не только отдель�
ным «выдающимся учёным».

Конференция приняла ос�
новные положения резолю�
ции; проект станет докумен�
том спустя несколько дней
после электронного голосова�
ния всех участников меропри�
ятия. Но ключевые пункты
можно считать утверждённы�
ми, поскольку они получили
широкую поддержку на фору�
ме. Учёные высказались за со�
хранение «базового» финанси�
рования фундаментальной на�
уки по крайней мере на уровне
2014 года с проведением объ�
ективной и компетентной
оценки результативности ра�
боты научных организаций.
Участники конференции не
отвергают конкурсное финан�
сирование, но оно возможно
лишь при выделении дополни�
тельных средств.

«Экономить на науке и обра�
зовании — значит уничтожать
будущее! Должно быть обеспе�
чено самоуправление фунда�
ментальной науки и уважение
академических свобод. Наукой
должны управлять учёные!»
Эти лозунги, ставшие лейтмо�
тивом выступлений многих
участников конференции, за�
вершают текст, характеризуя
настроения её участников. 

И Алексей Медведев, и Люд�
мила Огородова демонстриро�
вали заинтересованность в оз�
накомлении с настроениями
широкой научной обществен�
ности, но, когда после основ�
ного перерыва попросили под�
нять руки присутствовавших в
зале представителей ФАНО и
минобразования, таковых не
оказалось. «Замминистра ска�
зала, что пришла нас послу�
шать, в итоге мы её послушали,
и на этом всё», — грустно кон�
статировали учёные.

Александр ПРИХОДИН.

«Русь, куда ж несёшься ты? Дай от�
вет! Не даёт ответа…» Вот так же, без
чётких ориентиров и перспектив на
будущее, но находя в себе силы на
изобретения и открытия, развивалась
российская академическая наука в
постперестроечное время.

Cбежали от критики
Представителей властных структур на конференции после перерыва не оказалось

Удары «реформ»

«Оптимизация» 
закону вопреки

Точка зрения

ВТО: пришло время прощаться?

Должны смеяться дети!
Во многих регионах страны коммунисты провели акции, по�

свящённые Международному дню защиты детей.

Амурская область. В воскресенье, 31 мая, благо�
вещенские комсомольцы совместно с коммунис�
тами города вышли на набережную, чтобы прове�
сти этот день с детьми. 

Ребятам и их родителям молодые коммунисты
раздавали воздушные шары. Кроме этого, каждый
ребёнок мог получить бесплатную порцию моро�
женого, приняв участие в организованных ребята�
ми играх или отгадывая загадки. На протяжении
всей акции дети не отходили от красной палатки. 

Детей поздравили руководители областного ко�
митета партии: первый секретарь обкома КПРФ
Роман Кобызов, второй секретарь Нина Тямкова,
секретарь обкома Андрей Федорищев. Группой
комсомольских вожатых руководил секретарь об�
кома ЛКСМ Кирилл Арапов.

г. Белгород. В преддверии Дня защиты детей бел�
городские комсомольцы совместно с «Всероссий�
ским женским союзом — «Надежда России» про�
вели очередной спортивный день в детском доме
«Южный». Ребята организовали соревнования
«Весёлые старты»: прыгали наперегонки, бегали,
ползали, передавали эстафету, а в конце провели
турнир по баскетболу. По окончании мероприятия
дети получили в подарок спортивный инвентарь.

Было радостно видеть горящие глаза детей и их
интерес к спорту. «Самое главное, — говорит одна
из воспитателей детского дома, — это социализа�
ция детей, ведь они общаются только между со�
бой, а такие игры, где ребята смешали команды,
носят большой воспитательный характер. У детей
появились новые друзья, они больше раскрепоща�
ются и открываются». 

Подружившись и действительно привязавшись
к детишкам, в преддверии школьных каникул
комсомольцы пообещали приезжать и проводить
различные спортивные мероприятия чаще.

Калужская область. 30 мая в деревне Ястребовка
Ферзиковского района, которая находится всего в

четырёх километрах от микрорайона «Малинни�
ки» Калуги, прошёл праздник детства. Территори�
альная община Ястребовки подготовила детские
конкурсы и сладкие призы, снарядила площадку. 

Калужский городской комитет КПРФ помог жи�
телям в организации праздника. Коммунисты орга�
низовали конкурс детских рисунков. Детишки раз�
ноцветными фломастерами рисовали своих мам и
пап, родной дом, школу, в которой учатся, солнце,
цветы. Каждый мог подойти и посмотреть их. Всем
детям вручали разноцветные воздушные шары. 

На празднике была удивительно радостная ат�
мосфера. Все дружно болели за соревнующихся,
подбадривали и громко аплодировали победите�
лям. Победила, разумеется, дружба. Все дети были
награждены лакомствами.

Ирина Елисеева, член молодёжного парламента
Калужской области от КПРФ, организовала детей
на съёмку весёлого видеосюжета: «Всем привет от
ребят Ястребовки!»

Первый секретарь Калужского горкома КПРФ,
депутат Законодательного собрания Калужской
области М.В. Костина провела приём граждан.
Жалобы жителей на отсутствие оборудованного
остановочного павильона для школьного автобу�
са, который развозит детей по школам, детской
спортивной площадки направлены в соответству�
ющие ведомства.

г. Курск. На Театральной площади состоялся пи�
кет в защиту детей, организованный «Всероссий�
ским женским союзом — «Надежда России» при
поддержке Курского обкома КПРФ.

На пикете выступил заведующий отделом проте�
стного и рабочего движения Курского обкома
КПРФ А.Н. Бобовников. Он отметил: все измене�
ния в стране, которых хотят россияне, в том числе и
в отношении государства к детям, возможны лишь
при смене социально�экономической политики
государства. Народу именно это сейчас необходимо
— создание правительства народного доверия, пра�
вительства национальных интересов. За это пред�
ложение пикетчики голосовали единогласно.

Пермский край. В микрорайоне Краснова в
Свердловском районе Пермский крайком ЛКСМ
при участии коммунистов района организовал

детский праздник. По традиции в Свердловском
районе уже несколько лет подряд проходят празд�
ники для детей, открывающие и закрывающие
летний сезон — самое любимое детьми канику�
лярное время.

Детская площадка, где проходил праздник,
удобная и хорошо оборудованная, быстро запол�
нялась детьми. На звуки весёлой музыки приходи�
ли не только ребята, пришли с ними мамы и папы,
бабушки, старшие братья и сестрёнки. Вместе с
ведущей праздник А.Ю. Андреяновой ребята отга�
дывали загадки и пригласили в гости Лесную Фею
(З.В. Токарева). Весёлые конкурсы и соревнова�
ния сменяли друг друга. 

Завершающим аккордом праздника стал кон�
курс рисунков на асфальте, посвящённый Вели�
кой Победе. Перед тем как начать рисовать, ребя�
та отвечали на вопросы о 70�летии Победы совет�
ского народа над фашистской Германией. Хором,
дружно ребята сказали слова благодарности, обра�
щаясь к старшему поколению: бабушки и праба�
бушки, пришедшие с детьми на праздник, просле�
зились.

Главным судьёй в конкурсах и эстафетах был
первый секретарь Пермского крайкома ЛКСМ
С.Н. Андреянов. Никто из девчонок и мальчишек
не остался без заслуженных призов. К красной па�
латке подходили родители, они не только благода�
рили за детский праздник, но и обращались к ком�
сомольцам и коммунистам с вопросами по волну�
ющим их проблемам.

Ставропольский край. 30 мая первый секретарь
Ставропольского крайкома КПРФ, депутат Госду�
мы В.И. Гончаров и руководители краевого и го�
родского отделений «Всероссийского женского
союза — «Надежда России» посетили детский дом
№ 13 в селе Надежда и школу�интернат в селе
Подлужное Изобильненского района.

В Надежде частых и всегда желанных гостей,

нагруженных подарками, встречали уже во дворе
детского дома. Депутат познакомил директора уч�
реждения Светлану Шабанову с представительни�
цами «Надежды России».

В.И. Гончаров поздравил ребят с завершением
учебного года, началом лета и Днём защиты детей
и поинтересовался, какой праздник будет отме�
чать мировая общественность 6 июня.

— День рождения Александра Сергеевича Пуш�
кина, — почти хором ответили дети.

Депутат уточнил, что в России в честь великого
русского поэта 6 июня объявлено Днём русского
языка и литературы, и рассказал, что в Пятигорске
пройдёт ежегодный литературный студенческий фе�
стиваль «Пушкинские дни на Северном Кавказе».

Затем В.И. Гончаров передал детворе спортин�
вентарь, свои подарки вручили также руководи�
тельницы краевого и городского отделений «На�
дежды России» Н.А. Кот и Н.А. Гущина. А когда де�
тям раздавали мороженое, Виктор Иванович разве�
селил всех, рассказав, что зимой 1945 года наши со�
юзники — англичане были потрясены выносливо�
стью бойцов Красной Армии, с которыми они тог�
да познакомились близко, а премьер�министр Ве�
ликобритании Уинстон Черчилль пошутил серьёз�
но, что «того, кто с удовольствием ест мороженое в
тридцатиградусный мороз, победить нельзя».

После небольшой экскурсии по детскому дому
ставропольская делегация направилась в Подлуж�
ное. В расположенной здесь, в живописнейшем
уголке края, санаторной школе�интернате № 21
ежегодно лечится и учится 131 ребёнок. Возглав�
ляющий её В.Р. Кубрин обрадовался гостям не
меньше детей. Он знает, что депутат�коммунист
В.И. Гончаров к праздникам и подарки привозит,
и оказывает реальную помощь в решении повсед�
невных проблем учреждения.

Расстались школьники с гостями ненадолго:
коммунисты пообещали ближе к началу нового
учебного года снова сюда приехать.

По сообщениям корреспондентов «Правды»
Людмилы БОРИСОВОЙ, Марины КОСТИНОЙ,

Натальи ЛАЩЁВОЙ 
и пресс�служб региональных отделений КПРФ. 

Калужская область.
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Белорусский пример

Т РУДОВОЙ СЕМЕСТР на�
чался в мае и продлится до
октября. В настоящее вре�

мя Брестским комитетом за�
ключено 1527 договоров.

Свыше 400 человек уже были
заняты в мае на социально зна�
чимых объектах. Так, юноши и
девушки, обучающиеся в Бара�
новичском госуниверситете,
благоустраивали в городе моло�
дёжный парк «Вдохновлённые
Победой». Благодаря в том чис�
ле их усилиям жители Барано�
вичей теперь могут прогуляться
по Аллее влюблённых, прока�
титься по лыжероллерной трас�
се, позаниматься экстремаль�
ными видами спорта на специа�
лизированных площадках.

Студенты Брестского госу�
дарственного технического уни�
верситета (БрГТУ) задействова�
ны сейчас на строительстве Бе�
лорусской АЭС. Преимущест�
венно они выполняют бетонные
работы, поскольку имеют ква�
лификацию бетонщиков 3�го и
4�го разрядов. В первый летний
месяц на эту всебелорусскую

молодёжную стройку в г. Остро�
вец отправится ещё 51 студент
БрГТУ. В июле из Бреста прибу�
дет новое пополнение — 70 че�
ловек. Кроме того, 15 брестских
студентов будут трудиться на
строительстве АЭС в составе бе�
лорусско�российского студотря�
да.

Летом во всех районах Брест�
ской области начнут работу пе�
дагогические отряды, сформи�
рованные из студентов Барано�
вичского и Полесского госуни�
верситетов, Брестского универ�
ситета им. Пушкина. Кроме то�
го, около 300 человек трудоуст�
роены в агрокомбинат «Горын�
ский» (Столинский район).

Н. Луговской добавил, что
Брестская областная организа�
ция БРСМ ведёт переговоры по
поводу заключения контрактов
с российской стороной. Ежегод�
но студенты вузов Брестчины с
учащимися из других регионов
едут в Россию, чтобы на канику�
лах подзаработать и отдохнуть в
кругу сверстников.

Фото с сайта govorit.by

Студотряды
включаются 

в работу
Более 10 тысяч молодых людей из Брестской об�

ласти в составе студенческих отрядов будут трудить�
ся на различных объектах Белоруссии. Об этом кор�
респонденту БЕЛТА сообщил секретарь Брестского
областного комитета Белорусского республиканско�
го союза молодёжи (БРСМ) Николай Луговской.

В морской акватории
Тонкинского залива судост�
роительная компания «Цзян�
нань» успешно передала
CNOOC (Китайская нацио�
нальная офшорная нефтяная корпорация) транспортное
судно для перевозки сжиженного природного газа (СПГ)
«Хайян шию 301» («Шельфовая нефть 301»). Вместитель�
ность нового судна составляет 30 тысяч кубических мет�
ров, в скором времени оно будет сдано в эксплуатацию.
«Хайян шию 301» — крупнейшее в мире транспортное
судно типа C для транспортировки СПГ, спроектирован�
ное Шанхайским проектно�исследовательским институ�
том торговых кораблей, — станет ведущим в группе сред�
них и малых кораблей для корпорации CNOOC.

ЭТОТ ТИП СУДНА по�на�
стоящему экономит энер�

горесурсы и сокращает выбро�
сы, поскольку основным топ�
ливом является сжиженный
природный газ, значительно
снижается эмиссия токсичных
газов и твёрдых веществ.

Общая длина судна составля�

ет 184,7 метра, ширина — 28,1
метра, вместительность — 30 ты�
сяч кубометров. Судно обладает
способностью самостоятельного
причаливания, что существенно
снижает зависимость от порто�
вых буксиров, тем самым эф�
фективно снижается себестои�
мость эксплуатации.

Крупнейшее в мире

Оставленные дети

ВПРОЦЕССЕ урбанизации в
Китае после выезда миг�

рантов из сёл на заработки ос�
тавшееся население в сельской
местности образует особый вид
семей, главным образом это
женщины с детьми и пожилые
люди. Государственный коми�
тет по делам здравоохранения и
планового деторождения КНР
13 мая провёл пресс�конферен�
цию, на которой было объявле�
но о выпуске «Доклада о разви�
тии семей в Китае в 2015 году».
В докладе отмечается, что более
30% детей из сельской местнос�
ти оказываются оставленными.

Как показало исследование,
семьи мигрантов и оставшие�
ся в сельских местностях се�
мьи уже стали важной формой
семейной жизни в Китае. Доля
мигрантских семей составляет
17,2 процента. Доля оставлен�
ных в сельских районах детей
— 35,1 процента. Почти у по�
ловины таких детей оба ро�

дителя уехали на заработки.
В докладе выносится преду�

преждение, что у огромного чис�
ла детей из сельских районов «в
жизни не хватает заботы, в пове�
дении не хватает дисциплины и
воспитания, а в учёбе не хватает
учительских наставлений». Не�
достаток родительского попече�
ния окажет негативное влияние
на их здоровый рост.

В докладе сообщается, что
оставленные сельские дети до�
школьного возраста, как пра�
вило, воспитываются бабушка�
ми и дедушками, уровень куль�
туры которых довольно низок,
им не хватает основных знаний
о здравоохранении, профилак�
тике заболеваний, поэтому
уровень заболеваний остаётся
довольно высоким.

(«Жэньминь жибао» он�лайн»).
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Вести с Украины

К ЗДАНИЮ Одесской обла�
стной госадминистрации
(ОГА) были допущены ук�

раинские «патриоты» численно�
стью около сотни человек, чтобы
придать встрече своего нового,
грузинского, губернатора торже�
ственный характер и привнести
нотки искреннего восхищения
одесситов подарком киевских
властей. «Это человек, который
умеет воплощать идеи в жизнь и
изменил всю страну (Грузию. —
В.М.Т.) в направлении прозрач�
ности, эффективности, анти�
коррупционности, привлечения
новых инвесторов, установления
справедливого суда, защиты
прав граждан, демократии», —
охарактеризовал Порошенко но�
вого губернатора, своего студен�
ческого друга и давнего соратни�
ка по «цветным» революциям.

«У Одессы самые большие
возможности и самый большой
потенциал по сравнению со
всеми городами мира, в кото�
рых мне доводилось бывать, —
заявил представленный публи�
ке губернатор�экс�президент.
— Из этого города можно сде�
лать всемирное чудо. Нам не�
обходимо отбросить искусст�
венные конфликты, объеди�
нить город, добиться граждан�
ского согласия и пойти по пути
развития и создания прозрач�
ных правил для всех. Одесса —

это город, где всё возможно и
где всё будет возможно».

В этом напыщенном спиче
настораживающе звучат слова:
«отбросить искусственные кон�
фликты». Можно не без основа�
ний предположить, что на Саа�
кашвили в числе первоочеред�
ных задач возложена зачистка
города от представителей Анти�
майдана, сторонников Куликова
поля. Недавние события 2 и 
9 мая показали, что запугать этих
людей оккупантам не удалось. В
этом плане у нового губернатора
имеется немалый опыт. В 2014�м
в Грузии он был осуждён по уго�
ловному делу, в частности и за
разгон акции оппозиции 7 нояб�
ря 2007 года. Тогда участники
оппозиционных протестных ак�
ций были атакованы спецназом
и незаконными вооружёнными
спецгруппами. В мае 2011 года
во время нападения на митинг
оппозиции по крайней мере трое
оппозиционных активистов бы�
ли убиты.

За девять лет пребывания Саа�
кашвили у власти в Грузии через
тюрьмы и условные сроки про�
шли более 300 тысяч человек. По
числу заключённых на 100 тысяч
населения республика вышла на
первое место в Европе.

В январе 2013 года парламент
Грузии признал 200 человек, на�
ходящихся в местах лишения

свободы, политическими заклю�
чёнными и выпустил их из тю�
рем. За время правления Саа�
кашвили около двух тысяч по�
литзаключенных были офици�
ально осуждены. Довольно часто
оппозиционных активистов и
лидеров просто похищали и из�
бивали, в том числе депутатов
Валерия Гелашвили, Кобу Дави�
ташвили, Мераба Хурцидзе, Ге�
оргия Цагареишвили, Левана Га�
чечиладзе и других.

Помимо прочего, была раз�
громлена телекомпания «Име�
ди» с изъятием собственности
учредителя телекомпании Бадри
Патаркацишвили. В числе обви�
нений в уголовном деле против
Саакашвилли — растрата бюд�
жетных средств, обслуживание
личных нужд и своей семьи че�
рез фонды Госохраны.

После отъезда Саакашвили из
Грузии его объявили сначала во
внутренний, а затем в междуна�
родный розыск через Интерпол.
Он принимал участие в украин�
ском Евромайдане, приведшем к
государственному перевороту на
Украине в феврале 2014 года.
Грузинский офицер, бывший ко�
мандир батальона «Аваза» Трис�
тан Цителашвили 9 апреля 2014
года сделал заявление: «Снайпе�
рами, стрелявшими на пораже�
ние в людей на Майдане, были
бывшие сотрудники силовых
структур экс�президента Грузии
Михаила Саакашвили».

Б ОЛЬШАЯ часть экспер�
тов сходится во мнении
относительно причин и

целей данного «смелого хода»
Порошенко, Саакашвили, яв�
ляясь абсолютно зависимой от
США фигурой, мог быть назна�

чен в Одессу исключительно
для необходимых Вашингтону
действий. Такими действиями
может стать приватизация пор�
товой инфраструктуры в пользу
Соединённых Штатов или аф�
филированных с ними компа�
ний. И, пожалуй, самая главная
цель — усилить эскалацию кон�
фликта с Приднестровской
Молдавской Республикой,
вплоть до военного противо�
стояния.

Теоретически можно рассуж�
дать о степени деградации госу�
дарственности на территории
Украины, если бы это не стало
слишком банальной очевидно�
стью.

Своё возмущение выразили
даже представители «титульной
нации». Большинство украин�
ских политиков, в том числе
партнёры президента по правя�
щей коалиции, выразили своё
недовольство последним назна�
чением. Порошенко, назначая
иностранцев на должности на
Украине, унижает украинскую
нацию, признавая перед всем
миром, что украинцы сами не
способны навести порядок в
своём государстве, считает ли�
дер Радикальной партии Олег
Ляшко и предлагает выписать
из�за границы нового президен�
та. Ему вторит депутат от этой
же партии, по совместительству
бандеровский каратель Игорь
Мосийчук: «Назначение пред�
седателем Одесской ОГА Миха�
ила Саакашвили я лично вос�
принимаю как плевок прези�
дента Порошенко в лицо укра�
инской нации».

«Думаю, это временная фигу�
ра», — заявил ещё один масти�
тый деятель украинской полити�

ки олигарх Игорь Коломойский.
Недавний губернатор Днепропе�
тровской области вообще не
привык лезть в карман за сло�
вом. На заседании наблюдатель�
ного совета назвал министра
экономического развития и тор�
говли Украины Айвараса Абро�
мавичуса обезьяной.

«Минэкономики некомпе�
тентно, я акционер, и мне пле�
вать, откуда привезли эту обезья�
ну, из Литвы или откуда», — от�
реагировал Коломойский на за�
мечание главы наблюдательного
совета «Укрнафты», главы НАК
«Нафтогаз Украина» Андрея Ко�
болева по поводу неуплаты ком�
панией налогов.

По словам Коломойского, в
качестве ответной меры на пре�
тензии кабмина он готовит иск к
Украине на сумму 5 миллиардов
долларов. 

Как считают политологи, Ко�
ломойский не останется равно�
душным к назначению экс�гла�
вы Грузии Михаила Саакашви�
ли на должность губернатора
Одесской области. Такое реше�
ние киевских властей он расце�
нивает как покушение на полу�
чаемую им в данном регионе
прибыль, что может привести к
непредсказуемым последстви�
ям, вплоть до организации оли�
гархом Антимайдана.

ТЕМ временем в Донбассе
украинские боевики про�
должают использовать тя�

жёлое вооружение, запрещённое
минскими соглашениями на ли�
нии соприкосновения. По но�
чам их подразделения атакуют
оборонительные позиции опол�
чения на западе Донецка в райо�
не Марьинки. Именно там про�

ходит линия соприкосновения
сил ВСУ и армии ДНР. По сло�
вам командиров ополчения, вра�
ги могут расценивать это на�
правление как вполне перспек�
тивное для полномасштабного
наступления. Только за сутки в
последних числах мая ВСУ про�
извели 49 обстрелов из одного
или нескольких видов вооруже�
ний: 13 раз использовали танки,
6 раз — ББМ, 21 раз — миномё�
ты, 12 раз — гранатомёты, ПТРК
и ПТУР, 3 раза — ЗУ, 1 раз —
пушки «Рапира», 6 раз — гауби�
цы и САУ. Ко всему прочему
Киев разместил ракетный 
комплекс «Точка�У» в районе 
Краматорска…

За последние две недели Укра�
ину покинули 20 тысяч граждан.
Число внутренних мигрантов на
Украине, как и число покидаю�
щих страну граждан, продолжает
расти, сообщил официальный
представитель Генерального сек�
ретаря ООН Стефан Дюжаррик.
Он привёл обновлённые данные
от Управления ООН по коорди�
нации гуманитарных вопросов.

«Многие мирные жители про�
должают находиться в подзем�
ных укрытиях. Министерство
социальной политики зарегист�
рировало 1,3 миллиона человек в
качестве внутренне перемёщен�
ных лиц. Прирост на 44 тысячи
человек только за последние три
недели, — констатировал Дю�
жаррик. — Число людей, поки�
нувших Украину, также увеличи�
вается. 857 тысяч человек обра�
тились за убежищем, разреше�
нием на пребывание и другими
формами законного нахождения
в соседних странах».

В.М.Т.

Политический цирк продолжается
Находящийся в международном розыске по

запросу Грузии экс�президент этой страны Ми�
хаил Саакашвили назначен губернатором Одес�
ской области.

Эта новость могла бы показаться перво�
апрельской шуткой, но на календаре было 30
мая, когда президент Украины Пётр Порошенко
представил нового губернатора.

Фотофакт

ВЧИЛИ состоялась очередная молодёжная ак�
ция протеста — тысячи студентов вновь вы�

шли на улицы Сантьяго, требуя бесплатного и до�
ступного обучения для всех. Демонстрация тради�
ционно переросла в стычки с полицией, в ходе ко�
торых стражи порядка применили водомёты и
слезоточивый газ для разгона манифестантов.
Впрочем, по мнению студенческих лидеров, бес�

порядки были устроены провокаторами с целью
дискредитировать движение и придать протестам
антиобщественный характер.

Учащиеся по�прежнему недовольны темпами и
ходом реформы высшего образования, обещанной
в ходе предвыборной кампании президентом стра�
ны Мишель Бачелет.

Фото Рейтер.

ЭСТОНСКОЕ правительство
приняло решение передать из

ведения министерства окружаю�
щей среды 330 гектаров земли
оборонному ведомству, сообщает
интернет�сайт Постсовет.ру.

Это необходимо для расши�
рения полигона вблизи воен�
ного городка Тапа на севере
Эстонии, где будут проводить�

ся тренировки пехоты и броне�
техники государств — членов
НАТО, заявил премьер�ми�
нистр Таави Рыйвас. Кроме то�
го, минобороны планирует
расширить зону безопасности
на центральном полигоне и
построить новую базу для тре�
нировок в Соодла.

Глава правительства отме�

тил, что Эстония хотела бы ви�
деть в стране уже не роту союз�
ников, а батальон. По его сло�
вам, Эстония получила под�
тверждение о намерении на�
правлять своих солдат на осно�
ве ротации не только от США,
но и от Германии.

Борис НИКИТЕНКО.

Расширят полигон для натовцев

В фокусе — Центральная Азия

Дезертирство 
с последствиями

СКАНДАЛ, о котором
«Правда» сообщала в ста�
тье «Исламист в полков�

ничьих погонах» (№ 54 от 26—
27 мая), получил развитие. На�
помним: речь идёт о командире
отряда милиции особого назна�
чения МВД Таджикистана пол�
ковнике Гулмуроде Халимове. В
конце апреля он бесследно ис�
чез, не появляясь ни на работе,
ни дома. Позже была получена
информация о его намерениях
присоединиться к радикальной
группировке «Исламское госу�
дарство», ради чего Халимов от�
правился в Сирию вместе с де�
сятью единомышленниками.
Как признались сослуживцы
полковника, в последнее время
тот активно интересовался
всем, что связано с деятельнос�
тью исламистов на Ближнем
Востоке, и даже пытался при�
влечь на свою сторону коллег. 

Вместе с тем ряд таджикских
СМИ со ссылкой на источники
в силовых структурах сообщи�
ли, что Гулмурод Халимов за�
держан в Турции и экстрадиро�
ван на родину. Как оказалось,
это не соответствует действи�
тельности. Информацию о сво�
ей поимке опроверг… сам бег�
лый полковник. В конце мая в
Интернете появилось видеооб�
ращение Халимова. В ролике

продолжительностью 12 минут
он заявляет, что находится в Си�
рии, и рассказывает свою био�
графию, объясняя, почему при�
нял решение стать боевиком.
По словам Халимова, он недо�
волен существующими в тад�
жикском МВД порядками, ког�
да запрещается носить мусуль�
манскую одежду и совершать
ежедневный пятикратный на�
маз. Кроме того, полковник вы�
разил несогласие с сотрудниче�
ством властей республики с
Россией и США и в завершение
пообещал вернуться с джихадом
в Таджикистан.

Видеообращение вынудило
реагировать официальный Ду�
шанбе, который прежде воздер�
живался от подробных коммен�
тариев. В республике для рас�
следования инцидента создан
объединённый штаб. В него во�
шли представители министер�
ства внутренних дел, Государст�
венного комитета националь�
ной безопасности и Генераль�
ной прокуратуры Таджикиста�
на. Штаб должен изучить обсто�
ятельства случившегося и по ре�
зультатам расследования возбу�
дить уголовное дело. 

Реакция властей выразилась
и в запретительных мерах: ин�
тернет�провайдеры республики
ограничили доступ к ряду сай�

тов и социальных сетей, размес�
тивших обращение примкнув�
шего к террористам полковни�
ка. Среди заблокированных ре�
сурсов видеохостинг YouTube,
местное информационное
агентство «Азия�Плюс», соци�
альные сети «ВКонтакте» и «Од�
ноклассники» и т.д.

Однако не все в стране счита�
ют подобные меры правильны�
ми. Компартия Таджикистана
уверена, что главной виновни�
цей случившегося является сама
власть. По мнению председате�
ля КПТ Шоди Шабдолова, та�
кие «позорные явления», как де�
зертирство командира ОМОНа,
вызваны существующей  кадро�
вой политикой, в основе кото�
рой лежат не профессиональ�
ные качества человека, а клано�
вые интересы. В связи с этим,
считает Шабдолов, руководство
силовых структур республики
должно подать в отставку, а кад�
ровая политика подлежит кар�
динальному пересмотру. Для
этого, как убеждены таджикс�
кие коммунисты, необходима
реформа Конституции. Будучи
принятым в тяжёлых условиях
гражданской войны, Основной
закон предусматривает широ�
чайшие полномочия президен�
та. Теперь же, как заявил Шоди
Шабдолов, необходимо ограни�
чить власть главы государства,
передав часть его полномочий
правительству, часть — парла�
менту, что повысит подотчёт�
ность чиновников народу.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Руководство силовых министерств и ве�
домств Таджикистана должно подать в отставку.
С таким заявлением выступил председатель
Коммунистической партии республики Шоди
Шабдолов. По его мнению, присоединение ко�
мандира таджикского ОМОНа к исламистам сви�
детельствует о негодной кадровой политике.

СВЫШЕ 22 процентов мо�
лодых людей в возрасте от
15 до 24 лет в Болгарии ни�

где не учатся и не работают. Об
этом свидетельствуют данные
исследования, проведённого
ЮНИСЕФ, сообщает агентство
БГНЕС. Речь идёт о более чем
167 тысячах человек. При этом
доля не работающих и не полу�
чающих образования ни в какой
форме среди лиц школьного
возраста (от 15 до 18 лет) состав�
ляет 11%, а среди тех, кому от 19
до 24 лет, — 28%.

В исследовании указывается,
что по проценту социально и
экономически неактивной мо�
лодёжи Болгария занимает пер�
вое место среди государств —
членов Евросоюза, причём дан�
ный показатель в стране в два ра�
за превышает средний по ЕС. В
основном эти граждане имеют
образование среднее или ниже
среднего, проживают преиму�
щественно в небольших насе�
лённых пунктах, и свыше поло�

вины из них принадлежат к
группам этнических мень�
шинств.

Эксперты ЮНИСЕФ отмеча�
ют, что в Болгарии наблюдается
тревожная тенденция исключе�
ния молодёжи из образователь�
ного процесса и рынка труда, ин�
формирует агентство «Регнум».
Основными причинами этого
называются влияние семейной и

социальной среды, низкий уро�
вень жизни и отсутствие личной
мотивации. По их мнению, для
исправления ситуации прави�
тельству страны необходимо
срочно разработать специальную
программу, нацеленную на фор�
мирование у молодёжи стимулов
к получению образования и тру�
довых навыков.

А вот сообщение интернет�

сайта NewsBG.ru. По словам за�
местителя министра молодёжи и
спорта Болгарии Калина Каме�
нова, 33% молодёжи живут в
бедности, а 29% — в ближайшее
время планируют эмигрировать.
«Около 77% опрошенных моло�
дых людей, согласно новому ис�
следованию, не собираются по�
лучать профессию на специаль�
ных курсах, 63% — не занимают�
ся и не собираются заниматься
спортом, 69% — не читают книг.
Налицо и серьёзная проблема у
юношей и девушек с инициатив�
ностью. 33% молодых людей го�
ворят, что живут трудно и в бед�
ности, но 51% из них — не рабо�
тают. 75% — не интересуются
политикой, а 28% — не собира�
ются голосовать на предстоящих
выборах. 10% — свободно заяв�
ляют, что готовы продать свой
голос», — сообщил Каменов.

В настоящее время ежегодные
экономические потери государ�
ства от неучастия молодёжи на
рынке труда оцениваются при�
мерно в один миллиард евро.

Владо РАДЕВ.
Фото с сайта

s4.stc.all.kpcdn.net

БОГАТЫЕ ПЛАЧУТ… Швейцария окон�
чательно отказалась от банковской

тайны: 27 мая Берн официально подписал
соглашение с Евросоюзом об автоматиче�
ском обмене информацией о счетах своих
вкладчиков.

С 2018 года государства ЕС будут регуляр�
но получать имена, адреса, налоговые иден�
тификационные номера и даты рождения
своих граждан со счетами в «стране часов и
шоколада», а также данные о балансе этих

счетов. Увы, расхожее выражение «надёжно,
как в швейцарском банке» в ближайшее
время отойдёт в небытие.

Как констатирует агентство «Рейтер», об�
мен финансовыми сведениями нанесёт се�
рьёзный удар по тем, кто прятал в Швейца�
рии незадекларированную прибыль, укло�
няясь от уплаты налогов у себя на родине.
Особенно чувствительные потери понесут
французские миллионеры, пытающиеся
скрыть барыши от налоговых органов, что�

бы не отдавать государству 75% с доходов,
превышающих миллион евро в год. 

Впрочем, самые предприимчивые богачи
Франции, не пожелавшие отстёгивать в каз�
ну три четверти своих заработков, просто
поменяли гражданство, как, например, зна�
менитый актёр Жерар Депардье, заявивший
в недавнем интервью, что готов умереть за
Россию, гражданином которой является с
2013 года.

Елена МОРОЗОВА.

Тревожная тенденция

Швейцарские банки больше не надёжны

Пульс планеты

● ВАШИНГТОН. В США
приостановлено действие «Пат�
риотического акта» — закона,
регламентирующего программу
слежки за гражданами. Документ
был принят в 2001 году в виде вре�
менной меры, 1 июня его срок ис�
тёк. Между тем сенаторы намере�
ны в ближайшие дни обсудить
«Акт о свободе США», который,
как предполагается, придёт на
смену «Патриотическому акту» и
позволит спецслужбам исполнять
свои обязанности, внеся в их ра�
боту определённые ограничения.

● ДАР�ЭС�САЛАМ. Власти
Бурунди готовы отложить по
меньшей мере на полтора месяца
парламентские и президентские
выборы, намеченные на июнь. Об
этом было объявлено по итогам
саммита Восточноафриканского
сообщества, состоявшегося в сто�
лице Танзании. Напомним, в кон�
це апреля действующий президент
Бурунди Пьер Нкурунзиза объя�
вил о желании баллотироваться
на третий срок, что вызвало воз�
мущение его противников, усмот�
ревших в этом нарушение консти�
туции, согласно которой пребыва�
ние на высшем госпосту ограниче�
но двумя сроками. В ходе начав�
шихся массовых беспорядков уже
погибли около 20 человек.

● БАЛТИМОР.Мартин О’Мэл�
ли против Хиллари Клинтон: быв�
ший губернатор американского
штата Мэриленд собирается бо�
роться за право принять участие
в президентской гонке от Демо�
кратической партии. Об этом по�
литик заявил в столице штата,
мэром которой избирался дваж�
ды — в 1999 и 2003 годах — и
был признан лучшим градона�

чальником США. О’Мэлли счи�
тается представителем либе�
рального крыла демократов.

● СТАМБУЛ. 19 турецких пар�
тий включены в бюллетени для
голосования на парламентских
выборах, назначенных на 7 июня.
Среди них коммунисты, либера�
лы, исламисты, бывшие «партии
власти». Для прохождения в за�
конодательный орган им нужно
преодолеть 10�процентный барь�
ер. С ноября 2002 года правящей
в стране является «Партия спра�
ведливости и развития» (ПСР).
Это самый продолжительный
период нахождения у власти в
современной истории страны, в
ходе которого два представителя
ПСР занимали пост президента
и три — премьер�министра.
Главным соперником ПСР ста�
нет Республиканская народная
партия во главе с Кемалем Кы�
лычдароглу, стоящая на лево�
центристских позициях.

● ОСАКА. Японский произво�
дитель электроники «Шарп», ис�
пытывающий серьёзные финан�
совые трудности, объявил о со�
кращении 5000 рабочих мест, в
том числе 3500 в Японии, в рам�
ках реализации масштабного пла�
на по реструктуризации, направ�
ленного на снижение убытков. Та�
ким образом, персонал компании
будет урезан на 10%. Японский
гигант проигрывает конкуренцию
другим азиатским концернам по
производству солнечных батарей,
а также экранов для смартфонов
и планшетных компьютеров.

(По сообщениям 
информагентств подготовила 

Алёна ДУНАЕВА).
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Российской Федерации

Лыжники�
ветераны

вне закона?
В эти дни своё 25�ле�

тие отмечает Российский
любительский лыжный со�
юз (РЛЛС), объединяю�
щий 50—60 тысяч спорт�
сменов со всей России.

ВСТРАНЕ насчитывается 52
отделения РЛЛС, работают

около 150 лыжных клубов, про�
водятся десятки муниципальных
и региональных соревнований.
Кроме того, представители
РЛЛС с 1990 года регулярно уча�
ствуют в Кубках мира мастеров
(чемпионатах мира среди люби�
телей) — крупнейших соревнова�
ниях для спортсменов старше 30
лет, не входящих в состав сбор�
ных профессиональных команд.
Эти чемпионаты проводятся
ежегодно в разных странах мира.
Российским спортсменам нет
равных на главном международ�
ном лыжном состязании: из года
в год — только первые места!

Между тем отношение госу�
дарства к ветеранскому люби�
тельскому спорту в нашей стра�
не, можно сказать, наплеватель�
ское. Для чиновников до сих пор
не существует такого понятия,
как «ветеранский любительский
спорт». Федеральный закон «О
физической культуре и спорте»
просто не содержит подобной
формулировки. А это значит —
вроде как и не существует тех
людей, кто отстаивает престиж
страны на международном уров�
не, им можно не помогать, не
поддерживать, не финансиро�
вать. Такого принципа придержи�
ваются даже чиновники из мини�
стерства спорта. Лыжников�ве�
теранов, пришедших на приём,
порой чуть ли не гонят из кабине�
тов спортивных ведомств: шата�
ются тут, мол, всякие! В нынеш�
нем году Кубок мира мастеров
принимала Россия. Такой чести
удостоилась Республика Коми,
город Сыктывкар. И вновь наши
лыжники не подвели, заняли пер�
вое место, завоевав в общей
сложности 277(!) медалей, из них
94 золотых, 88 серебряных и 95
бронзовых. 

— Наша организация, несмот�
ря на 25�летнюю историю, фак�
тически находится вне закона, —
говорит председатель отделения
РЛЛС по Москве и Московской
области Алексей Фазлуллин. —
Даже минимальное финансиро�
вание со стороны государства от�
сутствует, и это наша главная се�
рьёзная проблема. Выживаем за
счёт членских взносов, стараем�
ся где�то найти спонсоров хотя
бы для того, чтобы иметь воз�
можность вручить победителям
турниров призы. Очень серьёз�
ные расходы несём на аренду
спортивных объектов, лыжных
баз и трасс. Приходится опять
же всячески выкручиваться.

Несмотря на трудности, число
участников соревнований не
уменьшается, поток желающих
заняться лыжным спортом не ис�
сякает. Ветераны�любители про�
водят весьма серьёзную работу в
деле вовлечения в спорт населе�
ния. Пропаганда любительского
массового лыжного спорта явля�
ется одной из главных задач Рос�
сийского любительского союза.

И в её решении нам помогает
КПРФ, которая уже не один год
оказывает поддержку представи�
телям ветеранского любитель�
ского спорта. Компартия участ�
вует в подготовке к выпуску па�
мятной медали в честь 25�летне�
го юбилея Российского люби�
тельского лыжного союза. По�
могла она и в издании юбилейно�
го буклета, посвящённого исто�
рии РЛЛС и достижениям спорт�
сменов�любителей.

Алёна ЕРКИНА.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых
отделениях России можно

оформить подписной
абонемент на газету
«Правда» на второе
полугодие 2015 года. 

Наш индекc 
остаётся прежним —

50102.
Сведения о газете «Правда», в

том числе её индекс и цена подпис�
ки, по�прежнему приведены в I то�
ме объединённого каталога «Прес�
са России». Узнать на почте этот
каталог «в лицо» очень просто: его
обложка — зелёного цвета.

Вопрос ребром

Куба: ответить на вызовы времени

Г ОД НАЗАД я вновь отпра�
вился на Кубу. Тогда
прежде всего решил выяс�

нить, что изменилось со вре�
мён первой поездки, а что ос�
талось прежним. Первую неде�
лю жил в отеле «Ракель», кото�
рый находится в старой части
Гаваны, вторую — на курорте
Варадеро. Важно, что у меня
была возможность ходить вез�
де, где я захочу, свободно об�
щаться с кубинцами, мобили�
зуя свои знания английского,
так как мало кто на Кубе не
владеет этим языком. Были и
знающие русский. Кубинцы,
как и прежде, открыты, при�
ветливы, но стали эмоцио�
нально сдержаннее. Даже в ве�
чернее время на узких улочках
Старой Гаваны спокойно.

По сравнению с 1975 годом
улучшились дороги, больше
порядка в уличном движении,
много новых автомобилей,
прежде всего автобусов. Рань�
ше в столице, особенно на Ма�
леконе (набережная), стояли
обшарпанные дома. Сейчас
здания реставрируются и ре�
монтируются, гаванцы следят
за чистотой улиц.

Кубинцы обожали нас, со�
ветских людей, — это было са�
мое сильное впечатление по�
сле первой поездки. У новых
поколений нет таких эмоций,
хотя октябрятам, пионерам и
комсомольцам Кубы расска�
зывают о той громадной по�
мощи, которую оказал Совет�
ский Союз их стране. Мы бы�
ли для кубинцев добрым стар�
шим братом. Те же, кому за
30, не забывают об этом и осо�
бенно приветливы к нам, ту�
ристам из России. Если узна�
ю̀т, что я ещё и коммунист,
крепко жмут руку.

Хотя, конечно, понимают,
что нынешняя Российская Фе�
дерация — не СССР. Когда не
стало нашей великой державы,
жизнь на Кубе резко ухудши�
лась. Я разговаривал с педагога�
ми, офицерами, инженером,
экскурсоводом. Им не нравится
появление частного сектора на
Кубе, боятся, что после Фиделя
Кастро страна свернёт на путь
капитализма, а это приведёт к
тому, что не будет бесплатного
образования, медицинского
обслуживания, доступного жи�
лья, да и просто Куба вновь ста�
нет полуколонией США.

Моё понимание ситуации на
Кубе такое: в условиях отсутст�
вия СССР кубинское руковод�
ство стало проводить политику
нэпа, поэтому допущена част�
ная собственность, но только в
сфере услуг: магазины, отели,
рестораны, такси (машины, ве�
лорикши, повозки). При этом в
извозе — только индивидуаль�
ное предпринимательство,
крестьянам разрешено прода�
вать свою продукцию на база�
рах и с лотков. Можно сдавать
туристам комнаты. Есть иност�
ранные магазины, где товары
продают в конвертируемом пе�
со (кук), который равен долла�
ру. Зарплата, пенсии кубинцев
— только в песо, курс которого
в 25 раз ниже кука. На конвер�
тируемое песо меняется любая
иностранная валюта, хождение
которой в стране запрещено.
Поэтому куки имеют те кубин�
цы, которые обслуживают ту�
ристов или работают за грани�
цей. Сейчас туризм — главная
статья дохода бюджета Кубы.
По этой причине администра�
тор отеля «Ракель», получив�
ший в СССР специальность
химика�технолога, обслужива�
ет туристов.

В Старой Гаване, где особен�
но много приезжих, почти не
видно социалистической атри�
бутики. Однако чем дальше от
центра города, от Капитолия
(где находится Академия наук)
в сторону аэропорта имени Хо�
се Марти, тем больше портре�
тов Че Гевары, Фиделя Кастро,
Сьенфуэгоса, Мельи (основате�
ля Коммунистической партии
Кубы), особенно пяти героев�
разведчиков, томившихся в
тюрьме США, лозунгов «Да
здравствует свободная Куба!»,
«Да здравствует «Движение 26
июля»!» (организация, создан�
ная Фиделем Кастро). В быв�
шем дворце диктатора Батисты
размещён Музей Революции.
Меня очень огорчило то, что
там нет русскоговорящих ги�
дов. Ведь кубинцы всегда срав�
нивают свою революцию с на�
шей: катер «Гранма», с которого
высадились товарищи Фиделя,
чтобы начать борьбу с марио�
неткой США, — это кубинская
«Аврора», самый революцион�
ный город страны Сантьяго�де�
Куба — это Петроград…

С большой теплотой вспоми�
наю две недели, проведённые

на острове, о котором когда�то
писал Христофор Колумб: «Са�
мая красивая земля, которую
когда�либо видели глаза чело�
веческие». И в этом году я в тре�
тий раз решил посетить остров
Свободы. Теперь — с сыном
Андреем. Побывали и в Старой,
и в новой Гаване, в маленьком
городке Морон, который нам
понравился опрятностью и ую�
том. Были в гостях и у нашего
кубинского друга Ласаро Терре.
Полковник в отставке с женой
живёт в трёхкомнатной кварти�
ре одноэтажного дома новой
Гаваны. Дома здесь стоят так
близко друг к другу, что пройти
к дверям его квартиры можно
только по узкому проходу. Ком�
наты маленькие, но в них всё
чисто и аккуратно. Вода по тру�
бам подаётся в бак, который
расположен на крыше. Там она
нагревается от солнца. Такие
пластиковые баки мы видели
повсеместно. Есть у них и элек�
тронагреватель водопровода.
Супруги имеют телевизор, ви�
део, холодильник, стиральную
машину, компьютер. Интернет
на Кубе есть, но очень дорогой.
В отелях — «Wi�Fi».

В торговых центрах «Мира�
мар», «Комадоро» выбор това�
ров невелик: например, сти�
ральный порошок — только
одной марки «Утил» мекси�
канского производства, мине�
ральная вода — только кубин�
ская «Монтеро» и т.д. Товары
широкого потребления, в том
числе продукты питания, про�
даваемые за песо, вполне до�
ступны для кубинцев. Однако
импортные товары доступны
не для всех.

Какая зарплата у кубинцев?
Пенсия, например, у Л. Терре
500 песо. О заработной плате
мы спросили у главного садов�
ника отеля Рамона, окончив�
шего в своё время Киевский
сельхозинститут: «Те, кто живёт
в городе Морон и чья деятель�
ность не связана с туризмом,
получают 700—800 песо, — по�
яснил он, — моя зарплата —
1200 песо плюс прибавка в ку�
ках и процент от общей прибы�
ли отеля». Ещё надо добавить,
что сотрудники питаются не ху�
же туристов.

Чем больше мы знакоми�
лись с островом Свободы, тем
больше возникало вопросов,
ответы на которые ожидали
получить в ЦК Компартии Ку�
бы. Нас принял заведующий
Международным отделом ЦК
Ноэль Каррильо. Мы спроси�
ли разрешения снять на видео
предстоящую беседу.

Сергей Семячко. Почему
многие кубинцы не могут по�
нять, зачем допустили в стране
частный сектор? Они боятся,
что Куба свернёт на путь капи�
тализма?

Ноэль Каррильо. Во�пер�
вых, я должен сказать, мы го�
ворим не «частный сектор», а
«негосударственный сектор».
Я не думаю, что большинство
кубинцев не понимают про�
исходящего в стране. Негосу�
дарственный сектор был вве�
дён в результате консульта�
ций. В Центральном Комите�
те партии мы готовили пред�
ложения для нашего съезда.
Были дискуссии не только в
партии, но и в профсоюзах, в
комитетах защиты револю�
ции, в студенческих организа�
циях. Мы собрали более мил�
лиона разных мнений по этим
предложениям. В результате
70% их было учтено. Сейчас
мы меняем экономическую
модель, и есть люди, которые
не понимают, боятся этого.
Наша философия: социализм
— это та модель общества, в
которой сохраняется социаль�
ная справедливость, в кото�
рой каждый гражданин имеет
одинаковые возможности. Но
вы будете получать матери�
альные блага в меру ваших
усилий, вашей работы.

Конечно, это — момент
транзита от одной модели к
другой. Обе модели — социали�
стические. Может быть, неко�
торые люди этого не понимают.
Мы были в течение 25 лет в глу�
бокой экономической регрес�
сии. После распада Советского
Союза, социалистических
стран резко сократился объём
внешней торговли, а ещё все
эти годы была американская
блокада. Мы должны изменить
эту ситуацию. Мы не называем
нашу модель «нэпом», не назы�
ваем «реформой», мы называем
её «обновлением социализма».
Социализм должен соответст�
вовать времени, в котором он
строится. Мы не говорим «част�
ный сектор», а говорим «него�
сударственный», потому что не
создаём крупные частные пред�

приятия, а организуем прежде
всего кооперативы, совместные
предприятия с зарубежными
фирмами для того, чтобы был
общий контроль над средства�
ми производства.

Проблема у нас в том, что
зарплата очень низкая. Появ�
ляются «ножницы» между раз�
ными секторами экономики.
Водитель такси, работающий с
туристами, получает больше,
чем преподаватель. Это — не�
нормально. Поэтому важно
покончить с двумя валютами,
добиться баланса в нашей эко�
номике. Вы, наверное, слыша�
ли об «особом периоде»? Он
означал экономику, свойствен�
ную периоду войны. Сейчас
мы должны решить многие
проблемы, которые возникли в
этих условиях. Найти способ
их решения — и есть обновле�
ние социализма на Кубе.

Андрей Семячко. Китай,
Вьетнам, например, допускают
совместные предприятия. На
Кубе они в основном в сфере
туризма. Почему на Кубе не

строят совместные предприя�
тия что�то производящие, на�
пример, электронику, как ки�
тайцы это делают. Я читал кни�
гу Фиделя Кастро «Биография
на два голоса» и понял, что он
к таким предприятиям отно�
сится негативно. Может, это
сказывается? Можно постро�
ить какой�то завод, зарплата —
низкая, будут дешёвые товары,
и их можно продавать. Почему
этого не происходит?

Н. Каррильо. Вы не должны
сравнивать Кубу с Китаем. Не
только масштабы, большое на�
селение — там, маленькое —
здесь, но и политические усло�
вия вокруг этих стран очень
разные. У них нет блокады,
они представляют собой боль�
шой рынок. Никто не будет
блокировать Китай, потому
что всем нужен этот огромный
рынок. Мы будем изменять
экономическую политику по�
степенно, потому что у нас все�
гда есть угроза со стороны
США. Причём не только бло�
када, но и военная угроза. Мы
должны быть очень аккурат�

ными во внедрении новых мо�
делей нашей экономики.

У нас — новый закон о меж�
дународных инвестициях. 20
лет назад был очень хороший
договор с канадской фирмой,
которая добывает никель на
Кубе. Половина предприятия
здесь, у нас, половина — в Ка�
наде. Они хорошо работают, и
это будет распространяться на
другие отрасли нашей эконо�
мики. Сейчас создаётся специ�
альная зона, в которой мы пла�
нируем иметь много инвести�
ций в производство не только
для внутреннего потребления
Кубы, но и для экспорта.

У нас очень квалифициро�
ванная рабочая сила. Многие
наши инженеры учились у вас,
в Советском Союзе. Так что
мы должны максимально ис�
пользовать этот интеллекту�
альный капитал. Мы всегда
будем сохранять самые важ�
ные отрасли нашей экономи�
ки в руках государства, потому
что Куба является социалис�
тической страной. Мы не до�
пускаем иностранные инвес�
тиции в оборону, образование,
здравоохранение. Мы должны
защитить успехи нашей рево�
люции в этих сферах.

Но в других отраслях мы мо�
жем совмещать производство с
разными компаниями. Может
быть, и с российскими, почему

бы и  нет? Мы бы хотели иметь
инвестиции из России, потому
что русскую технологию пони�
маем, у нас много людей гово�
рят по�русски, не так плохо,
как я, так что не трудно будет с
русскими фирмами работать. В
ходе последнего визита на Ку�
бу президента Путина многие
договоры были подписаны, и
мы надеемся, что это дело бу�
дет развиваться.

Конечно, мы не станем по�
вторять те ошибки, которые у
нас были в прошлом. До 1950�х
годов вся экономика находи�
лась в руках американцев, по�
том — блокада, все инвестиции
были из Советского Союза, его
развал спровоцировал пробле�
мы для нашей экономики. Сей�
час нам надо её диверсифици�
ровать. Нужны инвестиции из
Европы, Латинской Америки,
России, а, может быть, в буду�
щем и от американцев.

С.В. Семячко. Введение ва�
лютных куков привело к тому,
что кубинцы стремятся рабо�
тать в сфере туризма, даже не�
смотря на то, что обучались

другой профессии. Вы видите
эту проблему?

Н. Каррильо. Да, это — про�
блема, потому что эти люди
подготовлены для работы в ре�
альной экономике, на произ�
водстве, а не в туризме. Но тут
есть две проблемы. Понимае�
те, после распада Советского
Союза у многих не стало воз�
можности работать на заводах
по специальности. Люди полу�
чали зарплату, но работы у них
не было подчас в течение мно�
гих месяцев. Потому что пере�
стали поступать сырьё, запчас�
ти. Мы стали больше внима�
ния уделять туризму, потому
что нам нужно было получить
валюту. Многие владеющие
иностранными языками (рус�
ский, английский) пошли в ту�
ризм. Вторая проблема. У нас
двойная система валюты. Там
они получали куки, доллары.
Выгоднее стало работать в ту�
ризме. Так что сейчас эту ситу�
ацию надо исправить.

С.В. Семячко. Теперь два во�
проса о молодом поколении.
Как Компартия Кубы борется с
влиянием Соединённых Шта�
тов на молодёжь? Год назад ви�
дел велорикшу с флагом США.
В 1975 году, когда я первый раз
был в вашей стране, такого
быть не могло. Что делается для
того, чтобы новое поколение не
забывало об СССР? 

Н. Каррильо. По сравнению
с 1970�ми годами сейчас иная
ситуация. У нас была очень ос�
трая конфронтация с Соеди�
нёнными Штатами. Они со�
вершали на Кубе акты терро�
ризма. И в 1990�х годах такое
было. Несмотря на то, что у нас
сохраняется конфронтация с
Соединёнными Штатами, у
них изменился способ борьбы
с нами: сменить власть на Ку�
бе, покончить с социализмом,
разложив наше общество изну�
три. Мы это понимаем. Моло�
дёжь, которая сейчас растёт,
живёт в другой атмосфере по
сравнению с 1970�ми годами.
Мы не должны забывать, что
влияние Соединённых Штатов
на Кубе очень большое. Конеч�
но, не только музыка, не толь�
ко кино, не только культура,
но даже семейное влияние. У
многих семей родственники,
друзья живут в Соединённых
Штатах. Куба — остров, мы не
можем себя изолировать на
своём пространстве. Мы долж�
ны жить с другими странами:
нам нужно торговать, нам нуж�

ны отношения. Кстати, нега�
тивно в этом смысле влияют не
только США, но и многие рус�
ские туристы — тоже капита�
листы, они больше денег тра�
тят на Кубе, чем американцы
или канадцы. Так что это —
идеологическое влияние капи�
тализма на социализм. Мы
должны работать с молодёжью
для того, чтобы она была спо�
собна понимать, что такое со�
циализм, почему надо сохра�
нить его на Кубе. Именно для
этого идёт процесс его обнов�
ления. Если вы живёте при со�
циализме, который постоянно
в кризисе, зачем вам такой со�
циализм? Вы должны иметь
надежду на будущее или ясный
план будущего. Нужно строить
такую социальную жизнь для
вашей страны, в которой будет
торжествовать справедливость,
в которой будут равные воз�
можности для всех.

С.В. Семячко. В КПСС бы�
ла проблема, в связи с кото�
рой у меня ещё будет вопрос.
Она состояла в том, что не
было чёткого механизма вли�
яния рядовых коммунистов на
руководство. Когда я в 1977
году вступил в партию, быст�
ро уловил правила. Какие?
Если Центральный Комитет
партии решил, более того, ес�
ли, скажем, Леонид Ильич
Брежнев сказал, наша, ком�
мунистов, задача какая? По�
думать, как выполнить это ре�
шение. И даже помыслить не
могли, что оно может быть
неправильным.

А может, оно действительно
неправильное. И когда уже Гор�
бачёв стал Генсеком, и когда я
уже с опытом и партийным, и
преподавательским видел: он
что�то не то говорит, для самого
было дико, как я могу сомне�
ваться в словах Генерального
секретаря. Вот как воспитаны
были, а это — неправильно. В
этом — ошибка. Если даже мы с
чем�то не согласны, как мы
могли повлиять на решение? Да
никак. Вот я — рядовой комму�
нист, мы соберёмся на собра�
ние, скажем, нашего факульте�
та, что�то там решим, потом —
на уровень института, потом —
города, пока дойдёт до ЦК…
ничего не дойдёт. Вот пробле�
ма, на которую стоит обращать
внимание.

Н. Каррильо. У нас в рамках
обновления социализма ста�
вится задача улучшения мето�
дов дискуссий при решении
проблем, использования для
этого демократических спосо�
бов. Не только в обществе, но и
в партии. Мы должны находить
такие решения, которые полу�
чат поддержку большинства на�
селения. Иначе мы никакого
социализма не построим. По�
сле развала Советского Союза
поняли, что копировали мно�
гие ошибки в практике Совет�
ского Союза. И не только
СССР, но и других бывших
стран социализма. Были и соб�
ственные ошибки. С конца
1980�х годов мы стали решать те
проблемы, которые долго не
решались, стали менять методы
работы, политические методы и
т.д. Эта работа ещё идёт. Мы
стимулируем коммунистов
практиковать дискуссии, для
того чтобы находить решения
проблем не только в партии,
которая насчитывает сегодня
около 500 тысяч членов, но и в
обществе. У нас есть процесс
приёма в партию, а не просто:
вы желаете — вы будете.

С.В. Семячко. Кстати, вопрос
по ходу. Как тогда нам говори�
ли: чтобы вступить в партию,
нужна рекомендация Комитета
защиты революции.

Н. Каррильо. Нет. Сейчас
нужна рекомендация трудово�
го коллектива. Собирается ас�
самблея лучших рабочих. Вы
можете сказать: «Я хочу быть
членом партии». Ваши товари�
щи назовут вам свои критерии.
Могут сказать, что у вас ещё
нет понимания проблем дан�
ного предприятия, вы ещё не
готовы. Таким образом вы мо�
жете не получить поддержку
коллектива, который включает
и беспартийных.

С.В. Семячко. Это же — по�
ленински! Вспомните работу
«Как нам реорганизовать Раб�
крин». Он же там писал, что
нужно соединить ЦКК и Раб�
крин, то есть поставить членов
партии под контроль непар�
тийной массы.

Н. Каррильо. Это — правило
нашей партии с самого начала.

А.С. Семячко. Вопрос как раз
в тему. Меня давно интересо�
вало, как депутаты работают с
населением? Есть какие�то
приёмы? У меня сложилось
впечатление, что, когда у ку�
бинцев возникают проблемы,
они не знают, куда с ними об�
ратиться.

Н. Каррильо. Депутаты
встречаются с избирателями
каждые три месяца. Люди не
только задают вопросы, но и
проверяют, как работает депу�
тат над наказами, которые бы�

ли ему даны три месяца назад.
Конечно, система несовер�
шенная. Надо её улучшать, по�
тому что у депутатов местных
органов власти мало ресурсов,
чтобы решать проблемы.

А.С. Семячко. Но какие�то
средства имеют?

Н. Каррильо. Имеют. Сейчас
у нас новая налоговая полити�
ка: негосударственный сектор
платит налоги. Мы думаем, что
часть их нужно оставить мест�
ной власти, чтобы у них было
больше средств. Люди иногда
просят отремонтировать доро�
ги или жилой дом. Но денег
нет. Тогда депутат на следую�
щем собрании может сказать,
что мы отремонтируем только
жилой дом, но не дороги. Такая
система хорошо работала до
1980�х годов, когда у нас было
больше ресурсов, для того что�
бы решать все материальные
проблемы населения. Сейчас
мы стараемся улучшить систе�
му. У нас не так, как, например,
в Великобритании, где люди
пишут письмо депутату своего
квартала или даже националь�
ного парламента, а он старает�
ся решить их проблемы. У нас
их решают через местные госу�
дарственные органы. Люди
должны участвовать в решении
проблем. Демократия — это не
только голосование. Вы голо�
суете, а потом депутаты делают
что угодно. Это — не демокра�
тия. Демократия — это когда
есть механизм эффективного
участия тех, кто голосует, в ре�
шении проблем. Через разные
механизмы: и спрашивать с де�
путата, что он делает, и ставить
задачу депутату, и снять его. Та�
кая возможность, я думаю, есть
только на Кубе. Если избирате�
лей не удовлетворяет работа
депутата, они могут его снять.
Так делается.

А.С. Семячко. Депутат На�
циональной ассамблеи народ�
ной власти также раз в три меся�
ца встречается с избирателями?

Н. Каррильо. Нет, реже. Ме�
стные депутаты приглашают их
на свои встречи с населением.
Потому что у депутатов На�
циональной ассамблеи своя
работа, они не получают депу�
татскую зарплату.

С.В. Семячко. Последняя
проблема. Кубинцы, мои со�
беседники, опасаются, что с
уходом Фиделя Кастро воз�
никнет угроза социализму на
Кубе. Прокомментируйте это
мнение.

Н. Каррильо. Мы смогли пе�
режить кризисный период, по�
тому что с нами были Фидель,
Рауль, было историческое по�
коление, которое воевало за ре�
волюцию. Народ им верит. Мы
решаем экономические, соци�
альные проблемы, которые у
нас есть, у нашего поколения.
У новых руководителей нет та�
кой моральной силы, которая
есть у исторического поколе�
ния. Это одна из причин для
обновления социализма на Ку�
бе. Решение совершенствовать
демократические механизмы
нашей партии, нашего общест�
ва тесно связано с этой ситуа�
цией. Только четыре года назад
мы начали процесс обновления
экономической модели кубин�
ского социализма. Но через три
года у нас в руководстве многих
из этого поколения не будет.
Сам Рауль Кастро сказал, что
он уйдёт на пенсию после сле�
дующего съезда. Так что мы
должны быть к этому готовы,
это — проблема, которую при�
дётся разрешать. Конечно, у
нас есть руководители, много
сделавшие для Кубы, но они
всё�таки не принадлежат к ис�
торическому поколению.

Я думаю, что социализм не
заканчивается с Фиделем. Нам
нужно иметь более коллектив�
ный способ управления. И не
только на высшем уровне. На�
пример, социалистические го�
сударственные предприятия.
Сейчас идёт процесс их децент�
рализации. Конечно, они будут
работать по плану, по заказу го�
сударства. Но они будут сами
решать, чего больше произво�
дить, куда инвестировать день�
ги, как платить рабочим.

Возвращаясь к вопросу о
смене поколений. Нынешние
заместитель председателя На�
циональной ассамблеи, ми�
нистр иностранных дел Кубы
не участвовали в революции,
они были тогда детьми. Но у
каждого поколения должна
быть своя революция. Они
были в Анголе, воевали, у них
другая история, другой опыт.
Мы должны всё это соеди�
нить. Новые поколения долж�
ны понимать, что перед нами
стоят очень сложные задачи и
решать их будет очень трудно.
Куба должна ответить на вы�
зовы времени.

Сергей СЕМЯЧКО.
Первый секретарь Дубненского

горкома КПРФ, помощник
депутатов Московской

областной и Государственной
дум.

●● С.В. Семячко у памятника основателю Коммунистической партии Кубы Антонио
Мелье.

●● Знаменитый Малекон.

Встречи на острове Свободы
В нашей стране особое отношение к Кубе сложилось после побе�

ды там революции в 1959 году, свергнувшей диктатора Батисту.
Кубинские барбудос с их лидерами Фиделем Кастро и Че Геварой
были очень популярны в Советском Союзе. Интерес к Кубе не иссяк
и сейчас. Сказать словами песни А.А. Пахмутовой, Н.Н. Добронра�
вова и С.Т. Гребенникова, что «Куба — любовь моя», я мог уже после
первого посещения острова Свободы в 1975 году.


